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Не просто
кубки

светский тон.

Но ни нарядные люди, 

ни блеск зала торжеств, 

ни великолепные по своей 

эстетике награды победите-

лям – статуэтки с эмблемой 

«КиНотара» – не имели бы 

большого значения, не будь 

содержательной части этого 

конкурса. Ведь изначально 

важным для нотариусов Рос-

сии были не внешние при-

меты яркого события, а об-

ращение к самой истории, 

сохранение ее для передачи 

новым поколениям.

Инициатива – 
наша,
проект –
всероссийский

Чтобы понять, что было 

важным для устроителей и 

организаторов «КиНотара», надо знать исто-

рию его появления на свет. Инициатором про-

ведения в России нотариального кинофестива-

ля стало сообщество нотариусов Ставрополья 

(вот почему спустя время конкурс стартовал 

именно на ставропольской земле). Целями кон-

курса стали сохранение истории небюджетно-

го нотариата Российской Федерации, передача 

информации о значимых этапах его становле-

Ноу-хауЧитайте
в номере:

Подробности о визите первого 
заместителя председателя
Совета Федерации
Федерального Собрания РФ
Николая Федорова  

Стр. 2

«КиНотар»:
первый старт – в Ставрополе!

Текст Елены Гончаровой   Фото Евгения Живолупа и Виктора Нестеренко

Можно рассказать о дне 

приезда, знакомстве с но-

тариальной палатой Став-

ропольского края и ее му-

зеем истории нотариата, о 

закладке капсулы с Посла-

нием нотариусам 40-х годов. 

Можно многое добавить, 

поделившись впечатлени-

ями об экскурсии по неза-

бываемо красивым Домбаю 

и Архызу, рыбалке на форе-

левом озере, посещении го-

родов-курортов Кавказских 

Минеральных Вод. Усилит 

событийную часть конкур-

са и его открытие, добрые 

напутствия и приветствия 

вице-президента Федераль-

ной нотариальной палаты, 

президента Московской об-

ластной нотариальной па-

латы Станислава Смирнова 

и президента НПСК Николая 

Кашурина, просмотр фильмов-участников «Ки-

Нотара» в кинотеатре «Синема Парк». 

Но куда больше вместил в себя заключи-

тельный день – финал, которого так ждали, к 

которому готовились. Наивысшей нотой стала 

торжественная церемония объявления побе-

дителей и лауреатов первого в истории рос-

сийского нотариата.

Центр Ставрополя. Зал торжеств 

Несколько ярких дней было отведено первому конкурсу любительских фильмов нота-
риальных палат субъектов Российской Федерации «КиНотар» на Ставрополье. О каж-
дом можно говорить подробно и содержательно, столь многое они в себе заключали.

«METROPOL HALL». 

Над его парадным 

входом – баннер с 

приветствием участ-

никам и гостям «Ки-

Нотара», слева от 

входа – 25-метровая 

фотозона с презента-

циями всех нотари-

альных палат, филь-

мы которых вошли в 

конкурсную програм-

му. 

Приметы и тра-

диции кинофестиваля более чем соблюдены: 

здесь и красная дорожка, и фотосессии для 

все прибывающих и 

прибывающих поклон-

ников киноискусства 

– на ней и в фотозонах 

с логотипами конкурса. 

Здесь и многочислен-

ные интервью с гостя-

ми и участниками этого 

особого в жизни нота-

риусов России истори-

ческого, культурного и 

корпоративного собы-

тия. А уж от дам в ве-

черних платьях «в пол» 

и кавалеров в смокингах, костюмах и фраках 

с бабочками это торжество приобрело особый 

Окончание на стр. 8 >>

...а кубки президента
нотариальной палаты
Ставропольского края
и Совета молодых нотариусов 
получили юные танцоры

Стр. 15

Вице-спикер в
гостях у нотариусов 
и общественников

В НПСК состоялась закладка
капсулы с Посланием
нотариусам 2040-х годов

Стр. 10

Послание потомкам, 
чтоб жить
не на обломках

Кинофестиваль, не конкурс! Да, именно об этом будут гово-
рить в ходе церемонии награждения победителей и прези-
дент Федеральной нотариальной палаты, и лидер нотариусов 
Ставрополья, и многие-многие коллеги, горячие поклонники 
и активные участники «КиНотара». Так что есть надежды, что 
в его положение будут внесены и утверждены поправки, с ко-
торыми солидарно нотариальное сообщество.
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Николай Васильевич прибыл на Ставрополье для уча-

стия в заседании Президиума Совета законодателей РФ 

при Федеральном Собрании Российской Федерации, кото-

рое прошло в краевой столице. Посещение нотариальной 

палаты края, встреча с ее президентом – заслуженным 

юристом РФ, председателем Общественной палаты СК Ни-

колаем Кашуриным вошли в график этого дня пребывания 

в Ставрополе.

Вместе с Николаем Федоровым в составе делегации 

находился заместитель председателя Правительства 

Ставропольского края, министр строительства и архитек-

туры СК Александр Золотарев. 

Музей как возможность
сохранить историю для потомков 

Знакомство гостей с нотариальной палатой региона 

началось экскурсией по музею истории нотариата – кстати, 

единственной из подобных площадок в масштабах России. 

Красной линией в экспозиции музея прослеживается осо-

бое уважение к историческому наследию, преемственно-

сти поколений, сохранению памяти и исторической объек-

тивности, передаче знаний и опыта молодому поколению 

нотариусов.

Большой интерес у посетителей музея вызвали ви-

трины, повествующие о жизни и деятельности нотариуса 

Ставропольской губернии, основателя го-

родского музея учебных наглядных пособий 

и общественного деятеля Георгия Констан-

тиновича Праве, президента Федеральной 

нотариальной палаты, нотариуса номер 

один в России, разработчика Основ законо-

дательства РФ о нотариате Анатолия Ива-

новича Тихенко. 

С живым откликом Николай Федоров от-

реагировал на презентованную ему новую 

витрину музея НПСК, посвященную недавно 

прошедшему на Ставрополье Первому кон-

курсу любительских фильмов нотариальных 

палат субъектов РФ «КиНотар». Когда на 

вопрос вице-спикера о том, сколько кино-

работ было подано на конкурс, последовал 

ответ – 85 фильмов из разных уголков на-

шей страны, Николай Васильевич отметил, 

что это очень значительный старт и важное 

направление в корпоративной деятельности 

российского нотариата.

Увы, жесткие временные рамки визита 

не позволяли достаточно подробно озна-

комиться со всей экспозицией музея НПСК. 

Однако позитивность восприятия была оче-

видна в настроении делегации, участники которой рас-

сматривали музейные композиции детально. С удивле-

нием и открытой улыбкой 

воспринял Николай Федо-

ров заключительный му-

зейный стенд, увидев в нем 

биографические материа-

лы, фотографии и другие 

экспонаты о… самом себе.

Но ни для кого из при-

сутствующих не было секре-

том, что Николай Василье-

вич напрямую причастен к 

воссозданию небюджетного 

нотариата в нашей стране. 

Именно он, в 36 лет, буду-

чи министром юстиции Рос-

сии, поручил разрабатывать 

проект закона о нотариате 

и впоследствии успешно 

представлял его на заседании Верховного Совета, выдер-

жав непростую полемику со стороны тех, кто был против 

развития нотариата России. Законопро-

ект тогда прошел все этапы обсуждения 

и с 1993 года успешно применялся в де-

ятельности небюджетного российского 

нотариата.

«В ответе навсегда» –
и книга, и позиция

Несколько групповых фотографий в 

интерьере музея. Николай Федоров и Ни-

колай Кашурин сделали снимок и около 

мемориальной витрины коллеги и друга – 

президента Федеральной нотариальной 

палаты Анатолия Тихенко, убитого рукой 

киллера в 2001 году. 

Анатолию Тихенко было отчасти по-

священо и последующее общение: го-

стям был продемонстрирован художественно-докумен-

тальный фильм «Тихенко», снятый нотариальной палатой 

Ставрополья и удостоенный Гран-при конкурса «КиНо-

тар» – 2017. 

В ходе визита были также обсуждены и направления 

деятельности Общественной палаты края, в том числе – 

вопросы общественного контроля, работы с социально 

ориентированными НКО, сохранения бальнеологического 

курорта Кавказских Минеральных Вод и другие.

В заключение рабочего визита Николай Федоров вру-

чил лидеру нотариата и общественников Ставрополья два 

экземпляра своей книги «В ответе навсег-

да». На титульных страницах обеих – авто-

графы автора.

 Вот и общая фотография на ступень-

ках нотариальной палаты Ставрополья. 

Прощаясь, Николай Федоров и участники 

делегации поблагодарили Николая Кашу-

рина за содержательное искреннее обще-

ние и гостеприимство. 

Президент НПСК так прокомментиро-

вал этот визит:

– Институт нотариата по сей день не-

безразличен Николаю Васильевичу Федо-

рову как ученому, государственнику, который системно 

и много работал, вкладывая собственный профессиона-

лизм, знания, опыт и время в дело 

построения правового государства. 

Мы надеемся, что посещение нашей 

палаты и экскурсия по музею помог-

ли Николаю Васильевичу увидеть 

конкретные результаты своих трудов, 

что, в свою очередь, подтверждает 

верность выбранного вектора разви-

тия небюджетного нотариата России. 

Кроме того, состоялся продуктивный 

разговор о работе Общественной 

палаты Ставрополья. Конечно, мне 

было важным узнать мнение Николая 

Васильевича по ряду моментов, све-

рить позиции общественников края. 

Отрадно было встретить одобрение с 

его стороны и конструктивно обсудить различные нюансы 

в нашей деятельности. 

Текст Миланы Афанасьевой   Фото Евгения Живолупа

Вице-спикер в гостях у нотариусов
и общественников

Нотариальную палату Ставропольского края и Общественную палату Ставрополья с рабочим визитом посетил 
первый заместитель председателя Совета Федерации Федерального Собрания РФ Николай Федоров. 

Увы, жесткие временные рамки ви-
зита не позволяли достаточно под-
робно ознакомиться со всей экспо-
зицией музея нотариальной палаты 
Ставрополья. Однако позитивность 
восприятия была очевидна в на-
строении делегации, участники 
которой рассматривали музейные 
композиции детально. 

«Институт нотариата по сей день 
небезразличен Николаю Василье-
вичу Федорову как ученому, госу-
дарственнику, который системно 
и много работал, вкладывая соб-
ственный профессионализм, зна-
ния, опыт и время в дело постро-
ения правового государства. Мы 
надеемся, что посещение нашей 
палаты и экскурсия по музею по-
могли Николаю Васильевичу уви-
деть конкретные результаты своих 
трудов, что, в свою очередь, под-
тверждает верность выбранного 
вектора развития небюджетного 
нотариата России».
Николай Кашурин

С удивлением и открытой улыб-
кой воспринял Николай Федоров 
заключительный музейный стенд, 
увидев в нем биографические ма-
териалы, фотографии и другие экс-
понаты о… самом себе.

Текст Геннадия Сенцова

Нотариат Ставрополья отмечен на федеральном уровне
Нотариальная палата Ставропольского края 
удостоена Почетной грамоты Федераль-
ной нотариальной палаты по результатам 
прошедшей в июне комплексной проверки 
деятельности. Торжественное вручение за-
служенной награды состоялось в Москве на 
внеочередном Собрании представителей но-
тариальных палат субъектов Российской Фе-
дерации 28 ноября. 

Веха

Под дружные аплодисменты коллег из субъектов нашей страны почетную гра-

моту из рук президента ФНП Константина Корсика получил президент нотариаль-

ной палаты Ставрополья, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин.

В тексте грамоты указано, что она вручается «за высокий уровень организации 

работы, обеспечение граждан и юридических лиц квалифицированной юридической 

помощью и формирование позитивного имиджа нотариата в Ставропольском крае».

– Это очень важная для нотариата Ставрополья оценка деятельности, которую 

все эти годы старались вести на совесть, не жалея сил и личного времени, – подчер-

кнул Николай Кашурин. – Уверен, что мои коллеги-нотариусы и аппарат нотариаль-

ной палаты края разделят те радостные и добрые чувства, которые сейчас испыты-

ваю я, и продолжат работать с наибольшей ответственностью и отдачей, понимая, 

что взятую планку нельзя снижать. Важно все с теми же готовностью и профессио-

нализмом служить защите прав и интересов граждан, занимая особую нишу среди 

институтов гражданского общества Ставропольского края, инициируя и проводя 

социально значимую работу во благо жителей нашего региона.

Также Николай Кашурин получил именную Почетную грамоту Федеральной но-

тариальной палаты по итогам прошедшей проверки деятельности руководимого им 

нотариального сообщества. От всей души поздравляем! 
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Текст Татьяны Соболевой, нотариуса города Ставрополя, члена Школы журналистики НПСК   Фото предоставлены Иваном Кашуриным 

Новые возможности современного нотариата
Им был посвящен организованный Федеральной нотариальной палатой и проведенный в Москве семинар на тему: «Использование 
информационных технологий в нотариальной деятельности». Активное участие в нем приняли представители нотариального сообще-
ства Ставропольского края – нотариусы Инна Дудникова, Иван Кашурин, Вячеслав Петкевич и Татьяна Соболева. Вообще же участни-
ками семинара стали 214 нотариусов и представителей нотариального сообщества из 52 нотариальных палат субъектов РФ, а также 
Республики Беларусь. 

Несколько дней семинара более чем убедительно под-

твердили то, что российский нотариат продолжает разви-

вать электронный документооборот и совершенствовать 

онлайн-сервисы. Так, с 1 января 2018 года нотариат России 

перейдет на регистрацию всех нотариальных действий в 

Единой информационной системе нотариата. В настоящее 

время Фонд «Центр инноваций и информационных техно-

логий» завершает работу над изменениями программы ЕИС 

2.0, в которой с нового года будут работать все нотариусы. 

С приветственным словом к участникам семинара об-

ратился президент ФНП Константин Корсик. Он подчер-

кнул, что информационные технологии нужны нотариату 

как обязательное условие дальнейшего развития: они  

позволят  создавать и еще более совершенствовать такие 

сервисы, которые делают жизнь гораздо более удобной, 

притом что таким образом заметно возрастает защита 

прав и законных интересов граждан. 

К участникам семинара также обратились член Прав-

ления ФНП, президент нотариальной палаты Санкт-

Петербурга Петр Герасименко, председатель Комиссии 

ФНП по использованию информационных технологий, пре-

зидент Калужской областной нотариальной палаты Олег 

Головатюк и директор Фонда  «Центр инноваций и инфор-

мационных  технологий» Михаил Веселов. В дальнейшей 

программе повышения знаний нотариусов в мире информ-

технологий прозвучали выступления 18 докладчиков.

В ходе семинара были рассмотрены актуальные вопро-

сы применения информационных технологий посредством 

ЕИС 2.0: реестр нотариальных действий, реестр наслед-

ственных дел, ведение реестра списков участников ООО, 

работа с электронными документами, реестр уведомле-

ний о залоге движимого имущества. Обсудили предло-

жения по улучшению интерфейса ЕИС 2.0, а также другие 

актуальные для ежедневной работы нотариусов вопросы.

Еще одной важной темой стал вступающий в силу с 

2018 года Регламент совершения нотариусами нотариаль-

ных действий. С докладом выступил начальник юридиче-

ского отдела ФНП Александр Сагин. Он обратил внимание 

на установленные регламентом правила по сбору и фикса-

ции информации в рамках совершения того или иного но-

тариального действия, а также на роль нового норматив-

ного акта в формировании единой правоприменительной 

практики среди нотариусов всей страны. 

Отдельный блок вопросов касался способов обраще-

ния в техническую поддержку Фонда  «Центр инноваций и 

информационных технологий». Слушатели семинара мог-

ли задать напрямую все вопросы разработчикам ЕИС 2.0, 

выразить свои предложения и пожелания для усовершен-

ствования программы. 

Участники семинара получили полную информацию об 

уже функционирующих на сайте ФНП сервисах и о даль-

нейших планах по развитию новых. Кроме того, в рамках 

семинара было организовано два круглых стола, во время 

которых нотариусы  обсудили с коллегами насущные во-

просы и поделились опытом работы в своих регионах.

С докладами по темам «Реестр уведомлений о зало-

ге движимого имущества в ЕИС 2.0» и «Удостоверение 

равнозначности электронного документа документу на 

бумажном носителе. Передача электронных документов» 

учеба

архивы – опора и помощь в работе
Вопросы организации хранения дел нотариальных архивов в ряде сельских поселений Ставропольского края

обсудили на заседании, прошедшем в нотариальной палате региона.

Сообща

Совещание состоялось по инициативе нотариальной 

палаты Ставрополья и прошло при участии вице-прези-

дента НПСК Натальи Фатиной, начальника правового от-

дела НПСК Алины Белогрудовой, заместителя начальни-

ка правового отдела НПСК Олега Белогаева, начальника 

отдела организации взаимодействия с органами местно-

го самоуправления управления по региональной полити-

ке аппарата Правительства Ставропольского края Алек-

сандра Литовкина, заместителя председателя комитета 

СК по делам архивов Елены Болотовой и представителей 

администраций городских округов, хранение дел архи-

вов которых стало темой встречи.

– Речь шла об архивах, которые расположены в Бла-

годарненском, Георгиевском, Изобильненском, Ипа-

товском, Кировском, Минераловодском, Новоалек-

сандровском, Нефтекумском, Петровском и Советском 

муниципальных районах, преобразованных в городские 

округа, – пояснила Наталья Фатина. – На ней затрону-

ли различные вопросы, в числе которых, например, обсу-

дили возможность совершения нотариальных действий 

специально уполномоченными должностными лицами 

местного самоуправления сельских поселений, распо-

ложенных на территориях муниципальных районов, пре-

образованных в настоящее время в городские округа. 

Говорили и о местах хранения архивов нотариальных 

документов, сформированных органами местного само-

управления, о многом другом. 

Так, в ходе дискуссии был поднят вопрос о видах до-

кументов, которые могут быть выданы по запросам за-

интересованных лиц из ранее сформированных органами 

местного самоуправления архивов. Даны разъяснения и 

по вопросу о лицах, уполномоченных выдавать сведения 

(документы) из архивов.

Представители нотариальной палаты Ставрополья 

обратили внимание присутствующих на немаловажные 

моменты, связанные с произошедшими преобразовани-

Текст Максима Ермоленко   Фото Елены Гончаровой

ями некоторых муниципальных районов и наделением 

их статусом городского округа. В этих случаях, пред-

упредили профессионалы нотариата, органы местного 

самоуправления сельских поселений, расположенных в 

пределах территории городского округа, утратили право 

совершать нотариальные действия.  

Кроме того, в ходе диалога краевой нотариальной 

палатой было высказано мнение о том, что сведения (до-

кументы) из районных архивов в настоящее время воз-

можно выдавать только в форме документов, предус-

мотренных Федеральным законом «Об архивном деле», 

в частности в виде архивных копий, архивных выписок и 

архивных справок, но не дубликатов. Это предложение 

встретило ответный отклик Елены Болотовой.

– Зачастую нотариальные документы, сформирован-

ные органами местного самоуправления (такие как до-

веренности, завещания), необходимы гражданам для 

реализации их права на наследование, – отметила Али-

на Белогрудова. – В целях исключения вопросов о леги-

тимности документов, выдаваемых из сформированных 

архивов, необходимо предусмотреть в положениях о 

территориальных отделах по работе с населением управ-

ления по делам территорий администрации соответству-

ющего городского округа полномочие по осуществлению 

хранения указанных архивов, с определением должност-

ных лиц, уполномоченных обеспечивать сохранность но-

тариальных архивов и выдавать из архивов необходимые 

сведения, в том числе архивные справки, копии, выписки.

В заключение Александр Литовкин сообщил, что по 

итогам заседания все необходимые разъяснения будут 

подготовлены и доведены до сведения глав городских 

округов в форме информационного письма. 

А вот сведения о лицах, уполномоченных предостав-

лять документы из нотариальных архивов, ранее сфор-

мированных органами местного самоуправления, будут 

направлены в нотариальную палату Ставропольского 

края по окончании процесса формирования админи-

страций городских округов, ориентировочно в феврале 

2018 года. 

выступил член Комиссии ФНП по использованию инфор-

мационных технологий, член правления НПСК, нотариус 

города Железноводска Вячеслав Петкевич. 

– Мы все убедились, что информационные технологии – 

веление времени для российского нотариата, – говорит 

он. – Они вошли в обиход нотариальной деятельности и 

стали обычным каждодневным делом, хотя еще несколько 

лет назад мы не могли предугадать, насколько быстро это 

произойдет. Я уверен, что эта тенденция будет продол-

жать проникать в жизнедеятельность нотариата. Судя по 

докладам, с которыми выступали на семинаре, и не отвле-

ченной, как раньше, а очень детальной, точной, профес-

сиональной реакции зала на них, можно констатировать, 

что нотариальное сообщество и специалисты по информ-

технологиям говорят на одном языке. Появилась обрат-

ная связь, которая выражается в вопросах, адресованных 

докладчикам. Эти вопросы с некото-

рых пор стали носить прикладной ха-

рактер, по ним чувствуется глубокое 

знание предмета дискуссии, желание 

нотариусов усовершенствовать нота-

риальные действия, чтобы электрон-

ный документооборот был надежным 

и быстрым. 

– Современный нотариат России 

динамично развивается, а подобные 

семинары помогают нотариусам усо-

вершенствовать свои знания по ис-

пользованию информационных техно-

логий в нотариальной деятельности 

и подготовиться к применению новых 

положений законодательства, – отме-

тила член правления НПСК, нотариус 

Кировского района Инна Дудникова.

– Одна из ключевых задач, стоящая 

перед современным нотариальным со-

обществом, – принять технологический 

вызов, который обусловлен развитием 

общества, внедрением в повседневную жизнь новых тех-

нологических возможностей, – подчеркнул член правле-

ния НПСК, нотариус города Ставрополя Иван Кашурин. – 

Семинар прошел очень насыщенно и по его итогам оставил 

впечатление о том, что вопросов в обсуждаемой нами об-

ласти еще много. Но, думаю, так бывает всегда на пороге 

коренных новшеств. Надеемся, что разработчики перехода 

на регистрацию всех нотариальных действий при помощи 

системы ЕИС детально продумают и воплотят все, чтобы 

к 2018 году нам, нотариусам, правоприменителям, можно 

было работать с новым сервисом удобно и оперативно.   

А я уверена, что работа нотариусов в программе ЕИС 

2.0 обеспечит оперативную проверку юридически значи-

мых сведений, предотвратит мошеннические действия с 

нотариальными документами и, как следствие, стабили-

зирует гражданский оборот. 
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(ст. 558 ГК РФ). Именно в этом и содержатся потен-
циальные риски приобретения жилого помещения с 
«живыми людьми».

В настоящее время оборот недвижимости до-
статочно высок. По данным официального портала 
Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии (https://rosreestr.ru), с 1 ян-
варя 2017 года по 31 июля 2017 года в Российской 
Федерации осуществлено 4 709 672 регистрации 
прав на жилые помещения. В Ставропольском крае, 
например, за вышеуказанный период отмечается 
73 613 зарегистрированных прав на жилые поме-
щения. В то время как общее количество зареги-
стрированных договоров участия в долевом строи-
тельстве за аналогичный период времени в целом по 
Российской Федерации составляет 361 796 штук, при 
этом на Ставрополье – 4 097 штук.

Из этой статистики наглядно видно, что боль-
шинство сделок с жилыми помещениями соверша-
ется на вторичном рынке жилья. Несложно предпо-
ложить, что огромный процент из них связан с ранее 
приватизированными квартирами. То есть большая 
часть жилья, находящегося в обороте, – это при-
ватизированное жилье. И тому есть свои истори-
ческие предпосылки. В 1991 году, в период пере-
хода к рыночным отношениям, был принят Закон от 
04.07.1991 № 1541-1 «О приватизации жилищного 
фонда в Российской Федерации», который, несмо-
тря ни на что, продолжает действовать и сегодня. 
Большая часть населения нашей страны восполь-
зовалась своим правом и приватизировала принад-
лежащее государству и муниципалитетам жилье в 
свою собственность.

Закон о приватизации – это достаточно старый 
закон, который за это время уже претерпел 14 ре-
дакций. С учетом этого при обороте приватизирован-
ной жилой недвижимости необходимо иметь в виду, 
что на приватизированную в какой-то момент време-
ни квартиру действовала именно та редакция зако-
на о приватизации, которая была актуальна именно 
в данный момент времени, а не нынешняя редакция 
закона. Так, например, в 1991 году правами на при-
ватизацию жилого помещения обладали только со-
вершеннолетние граждане (ст. 2 Закона в принятой 
редакции). В редакции же от 11.08.1994 года право 
на приобретение помещений уже появляется нарав-
не с совершеннолетними и у несовершеннолетних 
граждан.

«Nota bene!», что значит «Обрати внимание!». Так называется постоянная рубрика, призванная помочь разобраться в изменениях 
законодательства, получить верное толкование того или иного раздела или статьи из уст профессионала.

Вторичный рынок жилья, третьи лица 
и риски, с этим связанные

Каждый объект недвижимости, а для большинства людей это чаще всего квартира, имеет свою историю. И эту исто-
рию необходимо досконально изучить, прежде чем потратить на приобретение жилья на вторичном рынке в луч-
шем случае свои честно заработанные деньги, а в худшем – деньги банка, полученные по ипотечному кредиту под 
не самые низкие проценты. И вот почему.

Текст Ивана Кашурина, члена правления НПСК, нотариуса города Ставрополя, кандидата юридических наук   Фото Елены Гончаровой

Правовой режим жилья подразумевает 
возможность использовать его в двух целе-
вых назначениях. Так, собственник жилья 
может там проживать и хранить в нем свои 
вещи. Кроме него этими правами обладают 
и совместно с ним проживающие члены его 
семьи. 

Нельзя забывать, что собственник недви-
жимости в силу ст. 209 ГК РФ наделен и таки-
ми правами, как право на владение, пользо-
вание и распоряжение принадлежащим ему 
объектом недвижимого имущества. Члены 
же его семьи – проживающие совместно с 
ним супруг, а также дети и родители – имеют 
лишь право пользования этим жильем нарав-
не с его собственником (п. 2 ст. 31 ЖК РФ). 
Помимо перечисленных выше иные лица мо-
гут быть признаны членами семьи собствен-
ника только в судебном порядке.

Здесь стоит обратить внимание на то, что 
существует определенная разница между 
пониманием термина «члены семьи» по Се-
мейному кодексу и по Жилищному кодексу. 

Это отличие можно понять по такому 
простому примеру: если мать и дочь про-
живают в одном жилом помещении, где 
мать является собственником данного по-
мещения, то и мать, и дочь друг для друга 
являются членами семьи, как по семейному, так и по 
жилищному законодательству. Но вот в тот момент, 
когда дочь съедет из квартиры, например, выйдет 
замуж, и будет постоянно проживать с супругом в 
принадлежащем ему жилом помещении, она пере-
станет быть членом семьи по жилищному законода-
тельству для своей матери и станет членом семьи по 
жилищному законодательству для своего супруга. 

То есть для регулирования жилищных правоотно-
шений главным критерием является факт совместно-
го проживания члена семьи собственника жилого по-
мещения и самого собственника жилого помещения в 
принадлежащем собственнику жилье.

Кроме того, важно отметить и то, что членом се-
мьи собственника – супругом может быть признано 
только лицо, состоящее в зарегистрированном с соб-
ственником жилого помещения браке (ст. 10 СК РФ). 
Гражданский брак, по действующему российскому 
законодательству, никаких правовых последствий не 
имеет. Таким образом, лицо, состоящее с собственни-
ком жилого помещения в так называемом граждан-
ском браке, не является членом семьи собственника 
жилого помещения, в том числе и в понимании Жи-
лищного кодекса.

Купить квартиру
с зарегистрированными
в ней чужими людьми – реально?..

При отчуждении жилого помещения одним из 
основных условий договора купли-продажи явля-
ется указание списка лиц, сохраняющих за собой 
право пользования указанным жилым помещением 

В этой связи важно отметить, что в каждом от-
дельном случае приобретения приватизированной 
квартиры важно обязательно учитывать момент ее 
приватизации. От этого во многом зависит правовой 
режим этого жилого помещения. Также мы узнаем, 
какое количество лиц имело право на его привати-
зацию.

Для установления данного факта нотариусу и по-
купателю необходимо запрашивать у продавца пол-
ную домовую книгу, содержащую информацию обо 
всех зарегистрированных на момент приватизации 
данного жилого помещения лицах. Это необходимо 
сделать для того, чтобы понять, какое количество лю-
дей проживало в указанной квартире на момент при-
ватизации и, значит, имело потенциальную возмож-
ность участвовать в приватизации данного жилья, а 
сколько людей в итоге участвовало в приватизации 
этого жилого помещения.

Внимание на домовую книгу

В соответствии с Законом о приватизации право 
на приватизацию жилого помещения имели все чле-
ны семьи. Причем у каждого члена семьи существо-
вало и право отказаться от приватизации. Принимая 
во внимание тот факт, что воспользоваться правом 
на приватизацию возможно только один раз в жизни 
(ст. 11 Закона о приватизации), отказы от приватиза-
ции были не самым редким явлением. Зачастую это 
наблюдалось в ситуации, когда приватизации под-
лежала небольшая по квадратуре квартира с ощути-
мым количеством лиц – членов семьи, претендующих 
на безвозмездное получение ее в совместную либо 
долевую собственность. 

Поэтому в случаях с отчуждением жилого поме-
щения стоит всегда помнить, что лица, которые име-
ли возможность приватизировать конкретное жилье, 
были прописаны (зарегистрированы) в указанной 
недвижимости, но не участвовали в приватизации, 
имеют особый правовой статус. Они сохраняют за со-
бой определенные права на указанное жилое поме-
щение. 

В этом как раз кроются потенциальные риски для 
покупателей жилого помещения, нотариусов, удо-
стоверяющих подобного рода договоры, и регистра-
торов, вносящих соответствующую запись в Единый 
государственный реестр недвижимости о переходе 
права собственности.

Таких лиц, имеющих особый правовой 
статус, можно условно подразделить на две 
группы.

К первой группе относятся все лица, ко-
торые отсутствуют по уважительной при-
чине на момент приватизации жилой не-
движимости, такие как военнослужащие, 
находящиеся в длительной командировке, 
обучающиеся на дневном отделении вуза 
(в аспирантуре, докторантуре), находящие-
ся в местах лишения свободы и др. Таковые 
лица не теряют право на приватизацию ука-
занного жилого помещения и имеют воз-
можность воспользоваться своим правом, 
в том числе и в судебном порядке, даже в 
случае, если помещение уже было привати-
зировано иными членами семьи.

Ко второй группе можно отнести членов 
семьи, которые отказались от своего пра-
ва на приватизацию жилого помещения, но 
оставались в нем прописанными (зареги-
стрированными). Правовой статус указан-
ных лиц регулируется как уже рассмотрен-
ной нами выше ст. 31 Жилищного кодекса 
Российской Федерации, так и ст. 19 Феде-
рального закона от 29.12.2004 № 189-ФЗ «О 
введении в действие Жилищного кодекса 
Российской Федерации». 

Эти лица имеют самостоятельные вещные права 
на жилое помещение, от приватизации которого они 
отказались. Они сохраняют за собой право пользо-
ваться указанным жилым помещением, имеют воз-
можность там проживать и хранить свои вещи. Их 
вещное право не зависит от смены собственника. Это 
право сохраняется за ним пожизненно. Собственни-
ки жилого помещения могут меняться, а данное лицо 
со своим вещным правом неизменно остается в этом 
жилом помещении. Указанных лиц невозможно вы-
селить, даже если они подписали обязательство о 
выселении из указанного жилого помещения, в том 
числе и по решению суда.

Однако стоит иметь в виду, что вещное право, о 
котором шла речь, – право непрерывное. Если че-
ловек выехал из жилого помещения, снялся с реги-
страционного учета, а потом, через какое-то время, 
вселился назад, то он перестает быть обладателем 
вышеуказанного вещного права.

Все вещные права на жилое помещение у граж-
данина прекращаются в случае, если он самосто-
ятельно, лучше до момента отчуждения жилого 
помещения, снимется с регистрационного учета, за-
берет свои личные вещи и зарегистрируется по ино-
му адресу.

В противном случае, особо подчеркну, остается 
высокая вероятность того, что покупателем будет 
приобретено жилое помещение с «живыми людьми».

Так что для минимизации возможных для покупа-
теля и иных, обеспечивающих переход прав по сдел-
ке лиц рисков необходимо при совершении договора 
купли-продажи жилого помещения, особенно если 
правоустановкой является договор о передаче жи-
лья в собственность, глубоко и досконально изучить 
его историю, принимая во внимание в том числе и ин-
формацию, находящуюся в домовой книге. 

В каждом отдельном случае приоб-
ретения приватизированной квар-
тиры важно обязательно учитывать 
момент ее приватизации. От этого 
во многом зависит правовой режим 
этого жилого помещения. А кроме 
того, мы узнаем, какое количество 
лиц имело право на его приватиза-
цию. Для установления этого факта 
нотариусу и покупателю надо за-
просить у продавца полную домо-
вую книгу, содержащую информа-
цию обо всех зарегистрированных 
на момент приватизации жилого 
помещения лицах.

В случаях с отчуждением жилого 
помещения всегда стоит помнить 
о том, что те лица, которые имели 
возможность приватизировать кон-
кретное жилье, были прописаны 
(зарегистрированы) в указанной 
недвижимости, но не участвова-
ли в приватизации, имеют особый 
правовой статус. Они сохраняют за 
собой определенные права на это 
жилое помещение. 
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Помощь детям – первоочередная
Акция по бесплатной помощи детям успела стать доброй традици-
ей у нотариусов нашего края. Несколько лет нотариат Ставрополья, 
поддерживая решение Правительственной комиссии по вопросам 
реализации Федерального закона «О бесплатной юридической по-
мощи в Российской Федерации» от 25 сентября 2013 года, принима-
ет участие в Дне правовой помощи детям в нашем регионе.

Со зНаНием дела

«От вас зависит будущее»

Именно с таким посылом в школы, колледжи и дет-
ские дома в День бесплатной помощи детям направи-
лись нотариусы, их помощники и работники нотари-
альной палаты Ставропольского края. Они приняли 
участие в оказании правовой помощи детям на пло-
щадках 48 базовых консультационных пунктов, орга-
низованных Министерством образования и молодеж-
ной политики Ставропольского края. 

В течение рабочего дня любой желающий смог по-
лучить ответы на вопросы о правах детей, имуществен-
ных отношениях между родителями и детьми, опеке, 
попечительстве и многие другие.

 В ряде пунктов было не только организовано кон-
сультирование, но и проведены различные просвети-
тельские занятия для детей по вопросам защиты их 
прав и законных интересов.

Так, нотариус города Невинномысска, член Ассоци-
ации юристов России Сергей Кистерев поучаствовал в 
Дне помощи детям, который прошел в стенах средней 
общеобразовательной школы № 12. Сергей Алексее-
вич выступил перед параллелями 10-11-х классов этой 
школы. 

– Встреча проходила в форме диалога, – отметил 
нотариус. – Ей предшествовала раздача школьни-
кам буклетов по правовому просвещению, которые 
были выпущены региональным отделением АЮР. Дети 
с большим интересом знакомились с информацией в 
буклетах. Темы борьбы с наркоманией и профилакти-
ки наркозависимости, различные правовые вопросы – 
о том, как противостоять телефонным мошенникам, о 
правах и обязанностях граждан были подробно изло-
жены  на страницах изданной серии. У детей возникало 
много вопросов, и в процессе общения с ними я поста-
рался на каждый подробно и понятно ответить.

Сергей Кистерев рассказал о юридической ответ-
ственности несовершеннолетних, правилах поведения 
в информационном пространстве сети Интернет, вре-
де наркотиков и многом другом. Среди интересующих 
ребят тем были вопросы семейного права, дееспособ-
ности гражданина, предыстория возникновения Дня 
правовой помощи детям и темы патриотического вос-
питания.

По окончании общения директор школы Ирина Бе-
лякова поблагодарила его участников, в числе которых 
помимо Сергея Кистерева были представители проку-
ратуры и органов внутренних дел. 

– Нотариат принимает активное участие в оказании 
бесплатной помощи учащимся и педколлективу нашей 
школы, – подчеркнула Ирина Владимировна. – Но не-
маловажно и то, что от встречи к встрече наши учени-
ки растут и крепнут как граждане своей страны. Про-
исходит формирование и становление их личностей, 
и мы, педагоги, понимаем, что кроме школьных пред-
метов, особенно в старших классах, необходимы и та-
кие систематические встречи с представителями юри-
дической профессии, когда старшеклассники могут не 
только получить правовые знания, но и определиться с 
выбором будущей профессии.

В этот день в десятках 
городов и районов края со-
стоялся своеобразный «но-
тариальный десант» в учеб-
ные заведения. Вот и еще 
один репортаж об этом.

Шаги по радуге

Испытываю легкое вол-
нение, сегодня Всероссий-
ский день бесплатной юри-
дической помощи детям. 
Путь мой лежит в село Юца 
Предгорного района. Со-
всем не ориентируюсь на 
местности, хорошо, что, как 
быстрее оказаться в назна-
ченном месте, подсказала 
добродушная женщина.  

Директор государственного казенного общеоб-
разовательного учреждения «Специальная (коррек-
ционная) образовательная школа-интернат № 12» 
Ирина Голубева заранее распорядилась встретить 
юристов, чтобы проводить в кабинет для приема всех 
желающих. Учитель младших классов Наталья Грушко 
стояла на пороге школы, приветствуя гостей.  Пока мы 
с моим помощником Анной Арабовой направлялись к 
дверям, ведущим в основное здание, обратили вни-
мание на большой двор, аккуратные корпуса, распо-
ложенные по кругу, красивые клумбы с цветами, ко-
торые, несмотря на сезон, не потеряли своего цвета. 
В здании самой школы – чистота, порядок, царит до-
машняя и дружеская атмосфера. Не было ощущения, 
что ты находишься в учебном заведении. Позже мои 
ощущения подтвердились словами Ирины Голубевой, 
которая сказала, что старается привнести душевности 
в любимое дело.

Для нас подготовили рабочие места, и все было го-
тово для первых консультаций, но никто не решался 
зайти. Однако время ожидания не прошло даром: мы 
смогли узнать больше о самой школе. Наталья Алек-
сандровна знает всех учеников, так как многие дети 
пять учебных дней в неделю живут в интернате. От-
ношения учителей и учеников дружественные, отзы-
валась она. И правда, то и дело в кабинет заглядыва-
ли любопытные школьники, которых становилось все 
больше.

Присутствие с нами учителя располагало ребят, и 
они стали задавать вопросы. Детей интересовали их 
права и даже обязанности, например, вопросы, ка-
саемые получения паспорта гражданина Российской 
Федерации. А кроме того дети оказались очень об-
щительными и творческими личностями, так что наши 
разговоры не сводились только к сфере юриспруден-
ции. 

Работники школы, а также родители учащихся 
тоже воспользовались возможностью получить кон-
сультацию. Говорили, что стесняются лишний раз зайти 
к нотариусу, да и времени свободного нет. Прозвучав-
шие вопросы еще раз подтвердили мою убежденность 
в том, насколько востребованы дни бесплатной юри-
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дической помощи. Учителя и воспи-
татели спрашивали, какой срок уста-
новлен для принятия наследства, в 
чем отличие завещания от договора, 
как можно связаться с нотариусом в 
другом городе, рассказывали о раз-
личных жизненных ситуациях.

Так, одному из учителей потребовалось срочно от-
править доверенность брату в другой город, а време-
ни на почтовое и иные отправления не было. Я посо-
ветовала обратиться к нотариусу, чтобы нотариус мог 
удостоверить равнозначность электронного докумен-
та документу на бумажном носителе. Пояснила, что 
созданный электронный документ имеет ту же юриди-
ческую силу, что и бумажный. 

Вопросы нотариальной направленности разбавля-
лись и более широкими, юридическими. В этом случае 
мы не претендовали на авторитетное мнение, но по 
возможности давали советы, на основании которых 
обратившемуся лицу будет легче ориентироваться, с 
чего начинать. Некоторые получившие консультацию, 
обдумав сказанное, возвращались с дополнительны-
ми вопросами, и мы снова давали разъяснения.

Время консультаций подошло к концу, но дирек-
тор школы Ирина Анатольевна предложила задер-
жаться. Познакомившись с детьми, мы с Анной Ни-
колаевной не спешили уходить. Было интересно, что 
же ученики школы подготовили для праздника – Дня 
матери. Нам было предложено пройти в другой кор-
пус. По дороге учителя рассказали о жизни детей: 
как проходят занятия, как дети проводят свободное 
время под пристальным наблюдением работников 
школы, об обширной творческой направленности и 
всевозможном дополнительном развитии. 

Я в этом смогла убедиться лично. Все сценарии 
пишутся учителями, костюмы шьют своими руками, 
готовятся видеопрезентации и многое другое. На 
празднике дети выступали с хореографическими но-
мерами, декламировали стихи, пели песни. Радуга 
чувств и эмоций переливалась. Мне так понравилось 
в гостях у милых и жизнерадостных людей, которые 
щедро делятся своим теплом с окружающими. 

Предстояло время прощания, и я не могла не 
выразить слова восхищения директору. Ирина Ана-
тольевна пригласила пройти в ее кабинет, чтобы 
показать на фотографиях, как десять лет назад на 
обшарпанных, требующих капитального ремонта 
зданиях стали появляться первые радостные ри-
сунки. Как силами самих школьников восстанови-
ли санитарный блок после пожара и многое другое. 
Чувство уважения росло с каждой просмотренной 
фотографией. Надеюсь, что наша встреча не послед-
няя. Впереди еще множество праздников, а к этому 
времени появятся и вопросы, которые мы с радостью 
поможем решить. 

Диана Цупило,
нотариус Предгорного района,

член Ассоциации юристов России,
член Школы журналистики НПСК

  
20 ноября –
День правовой помощи детям

А почему? Потому что в этот день, только 20 но-
ября 1959 года, была принята Декларация прав ре-
бенка. И это событие в нашей стране отмечается как 
Всероссийский день правовой помощи детям. А Став-
ропольское региональное отделение Ассоциации 
юристов Ставропольского края и нотариат Ставро-

полья включились в эту акцию, как это и делали на 
протяжении нескольких предыдущих лет.

Надо отметить, что нотариусы нашего края 
считают своим профессиональным и гражданским 
долгом участие в такого рода социально значи-
мых мероприятиях. Нотариус по Буденновскому 
нотариальному округу Ставропольского края, член 
АЮР Наталья Кайванова приняла участие в этой 
акции, побывав в государственном профессиональ-
ном учреждении «Буденновский политехнический 
колледж». Также были приглашены главный спе-
циалист сектора опеки и попечительства отдела 
образования Администрации Буденновского муни-
ципального района Виктор Жилкин, адвокат ад-
вокатской конторы № 2 города Буденновска Иван 
Кропывянский, старший инспектор по делам не-
совершеннолетних отдела МВД России по Буден-
новскому району Гелена Аллеева, исполняющий 
обязанности инспектора по делам несовершенно-
летних отдела МВД России по Буденновскому райо-
ну Роман Кузнецов.

Преподаватели колледжа провели кропотливую 
подготовку: кураторы групп известили родителей 
на родительских собраниях, в колледже вывешены 
объявления, оповещены все учащиеся. И как толь-
ко прозвенел звонок на большую перемену, в холле 
собралась такая толпа мальчишек и девчонок, что 
создалась очередь. Вопросы у ребят к нам были са-
мые разные: почему несовершеннолетний не может 
гулять после 22:00 во время каникул, могут ли за-
держать несовершеннолетнего работники полиции 
после 22:00 и снимать отпечатки пальцев?

Ко мне обратился учащийся колледжа с вопро-
сом: «До какого возраста выплачиваются алимен-
ты? Сохраняет ли право на алименты совершен-
нолетний, обучающийся очно?» Я ответила, что 
алименты выплачиваются только на содержание 
несовершеннолетних детей. А в соответствии со 
статьей 85 Семейного кодекса Российской Федера-
ции алименты могут взыскиваться и на совершен-
нолетних, если они являются нетрудоспособными и 
нуждаются в помощи.

Другого юношу интересовал вопрос: с каких лет 
можно получить загранпаспорт и как выехать за 
пределы страны? Я пояснила, что загранпаспорт 
на имя несовершеннолетнего может быть выдан с 
момента рождения родителям несовершеннолет-
него, а с восемнадцати лет он может получить его 
сам. Выехать за границу несовершеннолетний мо-
жет только с согласия родителей, опекунов или по-
печителей. Причем такое согласие удостоверяется 
нотариально.

– С какого возраста можно заключить трудовой 
договор, – спросила меня учащаяся колледжа.

– Трудовой договор можно заключить с 16 лет 
с согласия родителей. Есть исключения из правил, 
когда трудовой договор можно заключить с 14 лет с 
условием выполнения легкого труда, не причиняю-
щего вред здоровью, – ответила я.

Вопросы, ответы… А потом прозвенел звонок на 
урок, и ребята разошлись по классам. Наша задача 
была выполнена, мы ответили на все вопросы и за-
писали все проблемы, которые создались у детей в 
семьях и с правоохранительными органами, чтобы 
потом их совместно решить. 

Наталья Кайванова,
нотариус Буденновского района,

член Ассоциации юристов России,
член Школы журналистики НПСК
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выгод и преимуществ для себя или других лиц либо нане-

сения вреда другим лицам (Статья 202 Уголовного кодекса 

Российской Федерации).

К сведению участников дискуссии было донесено, что 

Кодекс профессиональной этики нотариусов в Российской 

Федерации закрепляет общие принципы профессиональ-

ной этики нотариуса, требования, предъявляемые к его 

профессиональному поведению, устанавливает, каким об-

разом должны быть урегулированы отношения нотариуса 

с лицами, обратившимися к нему за совершением нотари-

ального действия, с представителями нотариальных па-

лат, с его коллегами, Министерством юстиции Российской 

Федерации и органами государственной власти.

– Нотариус обязан воздерживаться от совершения 

действий, которые могут нанести ущерб профессиональ-

ной деятельности нотариуса или подорвать доверие и ее 

престиж в обществе, не вправе использовать денежные 

средства, ценности и иное имущество, переданное ему в 

иных целях, чем те, для которых они передавались, – под-

просов, вытекающих их наследственных правоотношений, 

затронуты проблемы применения земельного законода-

тельства и многое другое. 

Преподавателями курсов являются как ученые, так и 

практики. Это представители нотариального сообщества, 

государственные регистраторы прав. Начиная с проведе-

ния самых первых курсов лекции по теме «Нотариальное 

делопроизводство», читает член комиссии НПСК по мето-

дической работе Вера Малышева. Она так живо и детально 

на конкретных примерах из нотариальной практики строит 

диалог со слушателями курсов, что ее занятия никого не 

оставляют равнодушными. А вот вопросы проблематики на-

следования как по закону, так и по завещанию находятся 

в компетенции вице-президента и члена правления НПСК, 

нотариуса города Ставрополя Натальи Фатиной. 

Интересные занятия в этот раз прошли и с участием 

начальника отдела регистрации объектов недвижимо-

сти жилого назначения Управления Росреестра по Став-

ропольскому краю Елены Белозеровой, и, как всегда, 

пользуются популярностью семинары по русскому языку 

и культуре речи, а также по про-

фессиональной этике, проводи-

мые преподавателями Эльвирой 

Лаврик и Оксаной Борисовой.

И, конечно же, глубокими те-

оретическими знаниями в сфере 

права как и раньше с молодыми 

специалистами нотариата поде-

лились преподаватели кафедры 

гражданского права и процесса 

Юридического института СКФУ 

Светлана Ивахненко и Ирина Ко-

маревцева, и доцент кафедры 

экологического, земельного и 

трудового права ЮИ СКФУ Роман Нутрихин. 

Кстати, уже доброй традицией курсов стало посеще-

ние нотариальной палаты Ставрополья и экскурсия по 

музею истории нотариата России, расположенному в ней. 

Здесь же, в конференц-зале НПСК, состоялись и несколь-

ко занятий с нотариусами края.

– Как уже принято у нас на курсах в их завершение 

было проведено итоговое тестирование, которое пока-

зало хорошие результаты, – подчеркнула заведующая 

кафедрой гражданского права и процесса ЮИ СКФУ Ма-

рина Мельникова. – И вообще настрой слушателей кур-

сов был самым благожелательным. Чувствовалось, что 

люди пришли к нам повышать свою осведомленность в 

специфике такой непростой и требующей большого объ-

ема знаний профессии нотариуса. Надеюсь, что теорети-

ческий и практический материал, полученный на курсах, 

поможет нашим выпускникам в дальнейшей работе.

– Безусловно, само время подтверждает востребован-

ность и важность такой учебы для помощников и стажеров 

нотариусов, – прокомментировал президент нотариальной 

Текст Дины Серовой   Фото Владимира Пасынкова

Курсы, впервые инициированные нотариальной па-

латой Ставропольского края и кафедрой гражданского 

права и процесса Юридического института Северо-Кав-

казского федерального университета в 2015 году, в этот 

раз проходили как на площадке университета, так и в но-

тариальной палате. Бессменным руководителем учебной 

программы является кандидат юридичеких наук, доцент, 

заведующий кафедрой гражданского права и процесса 

Юридического института СКФУ Марина Мельникова.

– С момента проведения первых курсов повышения 

квалификации для работников нотариальных контор и 

стажеров было организовано четыре потока, в рамках 

которых прошли обучение 59 слушателей практически из 

всех регионов Северо-Кавказского федерального окру-

га, – пояснила начальник правового отдела НПСК Алина 

Белогрудова. 

В этот раз свои знания в ходе курсов расширили и 

углубили 15 человек – сотрудников нотариальных контор 

Ставропольского края, Карачаево-Черкесской и Кабарди-

но-Балкарской республик.

Надо отметить, что учебная программа курсов со вре-

менем несколько видоизменяется, как того требует об-

новляющееся законодательство. На прошедшей учебе 

более детально были рассмотрены вопросы, касающиеся 

удостоверения сделок, регистрации прав на основании 

нотариально удостоверенных сделок, отдельно освеща-

лась тема представления нотариусом документов на го-

сударственную регистрацию прав на недвижимое имуще-

ство в электронном виде. 

Большое внимание было уделено рассмотрению во-

В детали профессии –
за 72 часа!

На Ставрополье был проведен очередной поток курсов повышения квали-
фикации для помощников и стажеров нотариусов. 

палаты края, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин. – 

Курсы развиваются, как мы видим, более тщательно раз-

работана их программа, которая сегодня вместо 40 часов 

составляет 72 часа. В подтверждение прохождения обу-

чения слушателям выдаются удостоверения о краткосроч-

ном повышении квалификации. 

 И вот он – приятный и радостный момент, когда слуша-

тели курсов один за другим выходили получать удостове-

рение об их окончании. Улыбающиеся лица, аплодисмен-

ты… Молодые коллеги со Ставрополья и Северокавказских 

республик за это время успели не только познакомиться, 

но и подружиться. И когда Марина Мельникова, вручая 

удостоверения, спрашивала их впечатления о проведен-

ных в обучении днях, отклики были самые восторженные:

– Я работаю помощником нотариуса более двух лет, – 

сказала ставропольчанка Элина Пономаренко. – Нотари-

альная деятельность требует очень серьезного отношения 

и основательных знаний в сфере права. При этом багаж по-

знаний необходимо постоянно пополнять, ведь законода-

тельство меняется, и ты должен быть осведомлен обо всех 

изменениях. Курсы, которые я прошла, очень хорошо орга-

низованы. Нам читали лекции настоящие профессионалы 

в своих областях, так что с разных сторон и различными 

способами помогали существенно пополнить базу теоре-

тических знаний, понять, как те или иные новеллы законо-

дательства возможно применять на практике, а еще – как 

себя вести, как правильно строить предложения, грамот-

но писать и общаться. Это ценнейший материал, который 

мы будем использовать в работе, спасибо всем!

…Еще неделю назад они не знали друг друга, как не 

знали многого из того, что получили на учебе. Планку обу-

чения на курсах снижать не собираются, и за прошедшими 

четвертыми обязательно будут пятые, шестые и дальше, 

дальше, ведь учиться всегда только на пользу. 

тВеРдое «Нет!»

Текст Дарьи Осипенко
Фото предоставлено  ГУ Министерства юстиции России по СКСообща против коррупции

В преддверии Международного дня борьбы с коррупцией, 9 декабря, в Главном управлении Министерства юстиции России по Ставро-
польскому краю состоялось заседание круглого стола на тему: «Противодействие коррупции: правовое обеспечение и антикоррупцион-
ные стандарты поведения».

СтуПеНи

защиты государственной тайны мобилизационной подго-

товки и гражданской обороны краевого Управления служ-

бы судебных приставов Игорь Рогальский, доцент кафедры 

правовой культуры и защиты прав человека Юридического 

института СКФУ Елена Иванченко обменялись с участника-

ми круглого стола проблемами формирования и реализации 

антикоррупционных стандартов поведения государствен-

ных служащих, а также предложениями по их решению. 

Ведущий специалист-эксперт отдела по вопросам 

нормативных правовых актов субъекта Российской Фе-

дерации и ведения федерального регистра, ведения рее-

стра муниципальных образований, регистрации и ведения 

реестра уставов муниципальных образований Главного 

управления Минюста России по Ставропольскому краю 

Евгения Юркина сообщила о проводимой работе по анти-

коррупционной экспертизе нормативных правовых актов и 

проектов нормативных актов.

О реализации соответствующих положений кодексов 

профессиональной этики адвокатов и нотариусов, о роли 

правовой помощи населению в формировании в обществе 

негативного нетерпимого отношения к коррупционному 

поведению сообщили вице-президент нотариальной па-

латы Ставропольского края, член Совета Ставропольского 

регионального отделения Ассоциации юристов России На-

талья Фатина и первый вице-президент адвокатской па-

латы края Владимир Шатурин. 

В заключение своего сообщения Наталья Фатина на-

помнила о важной и обширной деятельности региональ-

ного отделения АЮР по правовому просвещению насе-

ления. Проходят дни бесплатной юридической помощи в 

различных форматах, издаются  правовые буклеты, прово-

дятся детские конкурсы, на постоянной основе реализуют-

ся медийные проекты.

– Основным средством противодействия корруп-

ции во всех сферах общественной жизни и нотариата, в 

том числе, является наличие надлежащей, эффективной 

правовой базы, – отметила Наталья Григорьевна. – Так, 

государством установлена уголовная ответственность за 

использование частным нотариусом своих полномочий во-

преки задачам своей деятельности и в целях извлечения 

В заседании под председательством заместителя на-

чальника Главного управления Минюста России по Став-

ропольскому краю  Николая Терещенко приняли участие 

представители органа юстиции, Правительства Ставро-

польского края, нотариата, прокуратуры, следствия, адво-

катуры, ЗАГСа, общественных организаций, чья деятель-

ность нацелена на борьбу с коррупцией, а также научного 

сообщества.

Приветствуя участников, Николай Викторович под-

черкнул, что на противодействии коррупции как одном 

из приоритетных направлений деятельности государства 

и общества постоянно акцентируется внимание руковод-

ства нашей страны и края.

Собравшиеся обсуждали причины, меры профилактики 

и противодействия коррупции, проблемы и способы фор-

мирования у населения нетерпимого отношения к корруп-

ционным проявлениям.

Так, заведующий отделом по профилактике корруп-

ционных правонарушений аппарата Правительства Став-

ропольского края Юлиана Радченко, прокурор отдела по 

надзору за исполнением законодательства о противодей-

ствии коррупции прокуратуры СК Анна Скорик, начальник 

инспекции по личному составу и противодействию кор-

рупции УФСИН России по Ставропольскому краю Дмитрий 

Ардашев, начальник отдела противодействия коррупции, 

обеспечения работы с кадрами и вопросов безопасности, 

черкнула вице-президент НПСК. – А также нотариус обя-

зан сохранять в отношениях с обратившимися лицами 

независимость и беспристрастность: запрещается исполь-

зовать сведения, ставшие ему известными в связи с совер-

шением нотариального действия, в ущерб обратившемуся 

лицу или в интересах получения прямой или косвенной вы-

годы для себя или другого лица. 

Участники совещания, обмениваясь мнениями, пришли 

к выводу, что существующее антикоррупционное законо-

дательство предоставляет необходимые рычаги для борь-

бы с этим злом: установлены законом стандарты поведе-

ния госслужащих, действуют кодексы профессиональной 

этики нотариусов и адвокатов, проводится экспертиза 

правовых актов на наличие коррупциогенных факторов, 

внедрена практика применения института утраты доверия 

вследствие совершения коррупционных проступков и пра-

вонарушений, есть и система наказаний. Немаловажную 

роль играет правовая пропаганда среди населения, разъ-

яснение норм права, воспитание уважения к закону. 

«Использовать юридические ин-
струменты противодействия корруп-
ции необходимо постоянно, во всех 
сферах жизни, по всем направлени-
ям, сочетая с правовым воспитани-
ем всех слоев населения, начиная с 
самого юного возраста. Решающи-
ми мотивами правового поведения 
должны стать не страх наказания, а 
уважение к закону, профессиональ-
ная и личная честь, негативное от-
ношение ко всякого рода коррупци-
онным проявлениям».
Наталья Фатина, нотариус города 
Ставрополя, вице-президент НПСК
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ГлаВНые ВСтРечи

коллекции составили его основу. 
Мне очень хотелось встретиться с 

Вениамином Вениаминовичем. Радо-
валась, что он согласился увидеться: 
первая встреча была продолжитель-
ной и тематически разнообразной. А 
потом были другие встречи, и теле-
фонные беседы – не менее содержательные. Опи-
раясь на опыт ни на кого не похожего человека, я 
разводила краски жизни, получая абсолютно уни-
кальные оттенки. Видя их неповторимость, хочу 
поделиться с окружающими, чтоб оставить с нами, 
запечатлеть навеки – для тех, кто придет потом…

Вениамин Вениаминович не только музейщик 
и интереснейший человек. Он ветеран Великой 
Отечественной войны и член Правления Ставро-
польского отделения Всероссийского общества 
охраны памятников истории и культуры. Когда мы 
с ним заговорили о памятниках, составляющих не-
прикосновенный фонд и являющихся объектом на-
следия, я произнесла: «С памятниками понятно, их 
сохраняют. А вот как быть с «окаменелыми» судь-
бами, которые нам неизвестны?». 

Ответ прозвучал незамедлительно: «Люди го-
раздо интереснее памятников культуры!..» – вос-
кликнул Вениамин Вениаминович. Как же я рада 
была слышать созвучные моему мнению слова от 
человека, который на протяжении десятилетий 
жизни тесно соприкасался с историей судьбы ори-
ентира нотариата Ставрополья – нотариуса Став-
ропольской губернии Георгия Константиновича 
Праве. 

Не могла не спросить собеседника о Праве. Моя 
заинтересованность судьбой Георгия Константи-
новича вызвала восторг у него. Долго говорили о 
деталях судьбы моего дореволюционного коллеги, 
и это повод для отдельной статьи.

А наша беседа продолжалась. Тема Георгия 
Праве привела к разговору о прошедшем недавно 
Первом конкурсе любительских фильмов нотари-
альных палат субъектов РФ «КиНотар». Вениамин 
Вениаминович всерьез заинтересовался ключевой 
идеей «КиНотара» – зафиксировать, сохранить 
историю российского нотариата при помощи кино. 
Он с удовольствием согласился на предложение о 
посещении нотариальной палаты Ставропольского 
края и просмотре подготовленных ею на кинокон-
курс фильмов.

Музей, музейщики
и… фильмы

И вот, в назначенный день и час мы встретились 
в нотариальной палате. Вениамин Вениаминович 
пришел не один, а со своей старинной коллегой 
Изабеллой Александровной Усовой, которая была 
лично знакома с семьей Праве – его дочерьми – 
так что, наверное, единственная в нашем крае мо-
жет детально и точно рассказать об этом. 

Как же обрадовались гости, войдя в палату и 

Возможно, его происхождение имеет отноше-
ние к первоначальным этапам зарождения нашей 
планеты: среди рева вулканов, сверкания молний 
и столкновений литосферных плит. Замечали: каж-
дый камень имеет уникальный рисунок и, конечно, 
состав. Природные камни используют в монумен-
тальных постройках, так создано большое коли-
чество памятников истории и культуры, которые 
воплощают  в современности великое и нетленное 
наследие. 

…Разговор с сыном не выходил у меня из голо-
вы: для меня в этом камне открылся другой, сокро-
венный смысл. И правда, как много в нашей жизни 
«окаменелостей», до которых нам часто нет дела, 
или мы просто о них не знаем. Для формирования 
природного камня требуются века, по сравнению 
с ними человеческая жизнь представляется секун-
дой – мала, неприметна, незначительна. Истории 
жизней, перипетии судеб «каменеют», скрывая 
неповторимую подлинность тех, кто совершал от-
крытия, побеждал в войнах, созидал, преумножал 
добродетели. Важны ли эти «окаменелости» для 
нас – молодых, современных, «продвинутых»? Уве-
рена: без них вообще никуда!..

«Люди гораздо интереснее
памятников истории!..»

Перелистываю страницы книги «Непрошедшее 
время», жанр которой  ее автор и герой этого по-
вествования – уважаемый музейный работник 
Ставрополья (он на протяжении 30 лет возглавлял 
Ставропольский краеведческий музей) Вениамин 
Вениаминович Госданкер определил как «субъек-
тивные записки старого музейщика». В аннотации 
к изданию отмечена опорная точка рассуждений 
автора: меньше чем за полвека меняется оценка 
людей и событий, так что осмысление в рамках од-
ного века дается сложно для очевидца. А для нас, 
молодежи, – и подавно. 

Человек, проживший события насыщенного и 
трудного периода, обращает наше внимание на 
ускользание истории. Автор не рассказывает толь-
ко о музее, которому посвятил лучшие годы жизни. 
Он оживляет «окаменелости» прошлого в тесной 
связи с людьми, моментами их жизней – на фоне и 
через призму некогда Ставропольского краеведче-
ского музея имени Г.Н. Прозрителева и Г.К. Праве, а 
ныне – Ставропольского государственного истори-
ко-культурного и природно-ландшафтного музея-
заповедника, все также носящего имена тех, чьи 

Текст Дианы Цупило, нотариуса Предгорного района,
члена Школы журналистики НПСК

Фото Елены Гончаровой

Царство неокаменелых историй

Что ни говори, а удивительное – рядом. В 
этот раз источником моих размышлений 
стал вопрос моего шестилетнего сына на 
очередной прогулке: «Мама, – он протянул 
раскрытую ладонь, на которой лежал ка-
мень, – а откуда он тут взялся, и как понять, 
что это такое?». Я не спешила с ответом, 
разглядывая хмурую поверхность с просту-
пающим ярким рисунком…

оказавшись в музее истории нотариата! Они оказа-
лись практически в родных стенах, ведь музейщи-
ка хлебом не корми, дай возможность прикоснуть-
ся к истории, лицезреть новую экспозицию.

Самый большой восторг наша уважаемая пара 
выразила при виде расположенного за стеклом 
«Кабинета нотариуса Г.К. Праве», где за столом 
XIX века нотариус Георгий Праве (а точнее, его 
восковая фигура) «приветствовал» близких по 
духу хранителей истории края. Я наблюдала со 
стороны за реакцией Изабеллы Александровны 
и Вениамина Вениаминовича и наслаждалась ис-
кренней и открытой радости встречи с дорогим 
их сердцам человеком. Деятельный и созида-
тельный земной путь Георгия Праве на Ставропо-
лье начался в кабинете нотариуса, а завершился 
прямо за рабочим столом – в кабинете директора 
городского музея наглядных пособий. 

Вениамин Госданкер отметил светлую и притя-
гательную атмосферу, царившую в музее истории 
нотариата. Как он признался, такое глубоко ува-
жительное отношение к истории и предшествен-
никам в нотариальном сообществе Ставрополья  
зацепило его и повлияло на представление о но-
тариате в целом. 

А потом мы смотрели фильмы!.. Просмотр на-
чался с художественно-документального филь-
ма «Тихенко», идейным вдохновителем выхода 
в свет которого стал президент НПСК Николай 
Кашурин. В фильме раскрыта судьба легендар-
ной личности – разработчика Основ законода-
тельства РФ о нотариате, нотариуса номер один 
в России, президента Федеральной нотариальной 
палаты Анатолия Ивановича Тихенко, безжалост-
но лишенного жизни наемным убийцей...

Следующей была короткометражка – фильм 
««Отцы» и «дети» нотариата Ставрополья», цен-
тральной темой которого стало жизнеописание 
Георгия Праве. Его личность соединила две 
эпохи – дореволюционную пору и современ-
ность. Пример жизни и деятельности этого не-
ординарного человека необходим для молодой 
нотариальной смены, чтобы расти и развиваться в 
направлении, заданном лучшими из предшествен-

ников в профессии. А еще пример жизни Георгия 
Константиновича, детализированной в фильме, 
хорошо отображает профессию нотариуса, крас-
норечиво рассказывает о том, что нотариальная 
деятельность гораздо шире привычного понима-
ния людьми этой профессии. Не стану скрывать, 
мне с особым нетерпением хотелось представить 
фильм, в создании которого я приняла непосред-
ственное участие. Как приятно было услышать в 
ответ итоговое одобрительное мнение авторитет-
ных гостей НПСК. 

…В теплой беседе мы провели несколько часов. 
Изабелла Александровна рассказала, что все дети 
Георгия Константиновича были непохожи друг на 
друга. В сложный революционный период им при-
шлось покинуть Ставрополье. Но они не теряли 
связи друг с другом, вели переписку и с музеем. 

Вениамин Вениаминович сказал, что просмотр 
фильмов вдохновил его, а тема судьбы и личности 
Праве близка его сердцу. Он в ближайшее время 
посетит краеведческий музей, как он выразился, 
«мавзолей своей жизни», и еще раз пересмотрит 
дело Георгия Праве, но уже новыми глазами. 

– Что-то вспыхнуло внутри, – сказал добрый 
музейщик, – от заботы нотариусов о своих тради-
циях. Я чувствую то, с какой теплотой стал отно-
ситься к вашему труду, и обязуюсь впредь помо-
гать молодым нотариусам, желающим заботиться 
о сохранении истории жизни Георгия Праве.  

В память о встрече наши гости попросили све-
жий выпуск газеты «Нотариальные вести», кото-
рый как всегда был полон информации о том, как 
живут нотариусы, об их стремлениях и достиже-
ниях. Там же был представлен материал, посвя-
щенный Георгию Праве – с фотографиями, среди 
которых оказались и те, которые Изабелла Алек-
сандровна никогда не видела. 

Мы расставались не просто добрыми друзья-
ми, а чувствуя особую духовную близость. Это 
была удивительная встреча, которая запомнится 
общением с носителями столь недавней, но столь 
бесценной для нас истории. Я понимаю: с такими 
людьми нельзя разлучаться, надо напитываться 
опытом уходящих поколений, ведь он важен для 
нас, молодых. 

Такая взаимосвязь поколений, на мой взгляд, 
и есть философский камень, состав которого, со-
гласно легендам, пытались разгадать средневеко-
вые алхимики. Может быть не стоит ничего приду-
мывать, надо всего лишь внимательно, вдумчиво, 
бережно отнестись к опыту старших, замечать 
«окаменелые судьбы», разбираться в прошлом, 
ценить каждую находку, каждый камушек?..  

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ» СОВЕТА МОЛОДЫХ НОТАРИУСОВ СТАВРОПОЛЬЯ
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Когда мы с Вениамином Госдан-
кером заговорили о памятниках, 
составляющих неприкосновенный 
фонд и являющихся объектом на-
следия, я произнесла: «С памятни-
ками понятно, их сохраняют. А вот 
как быть с «окаменелыми» судьба-
ми, которые нам неизвестны?». 

Вениамин Госданкер отметил свет-
лую и притягательную атмосферу, 
царившую в музее истории нотариа-
та. Как он признался, такое глубоко 
уважительное отношение к истории 
и предшественникам в нотариаль-
ном сообществе Ставрополья заце-
пило его и повлияло на представле-
ние о нотариате в целом. 
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«КиНотар»: первый 
старт – в Ставрополе!

ния и развития будущим поколениям, популяризация про-

фессии нотариуса. 

Появившаяся идея была обсуждена и поддержана (бла-

гословлена!) Федеральной нотариальной палатой, нашла 

отклик у коллег-нотариусов из многих регионов РФ. Так по-

степенно, не в одночасье, очень осмысленно и основательно 

«КиНотар» развивался от идеи к воплощению. Был создан 

оргкомитет конкурса, который возглавил идеолог «КиНота-

ра» – президент нотариальной палаты Ставрополья, заслу-

женный юрист РФ Николай Кашурин, разработан и запущен 

сайт конкурса, на который в соответствии срокам поступали 

конкурсные работы. Кстати, всего нотариальных палат-пио-

неров, первопроходцев «КиНотара» оказалось 25, а работ, 

которые претендовали на победу в 11 конкурсных номина-

циях и получение Гран-при – 85!

Да, пришлось потрудиться и отборочной комиссии кон-

курса, которой предстояло отсмотреть все поступившие на 

него фильмы на предмет соответствия требованиям положе-

ния о конкурсе, сопоставления жанров и номинаций. Более 

18 часов чистого просмотра и не один рабочий день потре-

бовались и жюри «КиНотара», которое состояло не только из 

представителей института нотариата России – президентов 

нотариальных палат Архангельской, Владимирской, Кеме-

ровской областей, Республики Мордовия, Карачаево-Чер-

кесии и города Севастополя, но и видных деятелей киноин-

дустрии нашей страны. Председателем жюри стал маэстро 

кино, режиссер и сценарист, профессор кафедры режиссуры 

Санкт-Петербургского государственного института кино и 

телевидения Сергей Овчаров (он, между прочим, дважды был 

председателем жюри знаменитого «Кинотавра»!). Весомую 

поддержку в работе жюри оказали коллеги Сергея Михайло-

вича – известный театровед, искусствовед, заведующая ка-

федрой драматургии и киноведения Санкт-Петербургского 

государственного института кино и телевидения Светлана 

Мельникова и актер Центрального академического театра 

Российской армии, звезда телеэкрана Анатолий Руденко.

Это не конкурс,
это кинофестиваль!..

Конечно, жюри проделало весьма серьезную работу по 

анализу конкурсного материала. Она была глубокой и эмо-

циональной, заставила нота-

риусов поднатореть в кино-

критике, а экспертов кино – в 

основах нотариальной дея-

тельности.

Вот какими впечатления-

ми, например, поделилась на 

закрытии «КиНотара» Свет-

лана Мельникова:

– Мне очень приятно и 

почетно было познакомиться 

и поработать в составе жюри 

с нотариусами, президента-

ми палат. Я не представляла 

до этого момента, какие это 

уникальные, богатые духов-

но, состоявшиеся професси-

онально люди! Удивительно 

то, что между нами проис-

ходил обмен мнениями не 

Продолжение. Начало на стр. 1

просто по принципу «нравится – не нравится» или 

«плохо – хорошо». Нет, изначально представители 

сферы киноискусства делились наблюдениями о 

тонкостях, касающихся профессиональной стороны 

съемки, раскадровки, игры актеров и прочего. Но 

насколько помогли нам нотариусы, объясняя осо-

бую ценность или, наоборот, ошибочность того или 

иного фильма, уводя в глубину юридических во-

просов, открывая столько нового о мире нотариата, 

чего мы бы никогда не узнали, и за что особо благо-

дарны. Оказывается, нотариус – это такая социаль-

но значимая и незаменимая профессия!

Жюри конкурса работало на протяжении че-

тырех дней (и ночей, ибо расходилось зачастую в 

глубокой темноте, да и вряд ли прекращало обсуждение, 

вернувшись в отель). Итоги столь мощной и плодотворной 

работы, которая, как признаются члены жюри, принесла не-

бывалое удовлетворение, хотя была весьма емкой по затра-

там сил и эмоций, были оглашены на финале «КиНотара».

Среди почетных гостей на красной дорожке конкурса – 

президент Федеральной нотариальной палаты Константин 

Корсик. Он подчеркивает новизну и оригинальность прове-

дения такого корпоративного мероприятия и говорит о том, 

что конкурсу, несомненно, жить дальше, он важный, нужный, 

своевременный, так что его периодичность, которая пока 

определена пятью годами, надо, несомненно, сокращать.

– Я желаю «КиНотару» больших успехов и достижений! – 

восклицает Константин Анатольевич и торопится дальше – к 

многочисленным коллегам, которые не терпят поделиться 

впечатлениями и ожиданиями, хотят сфотографироваться 

сообща на память.   

«КиНотар» имеет свой лозунг: «Нотариат: вчера, сегод-

ня, завтра», ведь кинохроника прошлых лет или видеока-

дры, отражающие современные события, надежды и чаяния 

российского нотариата, являются связующей нитью единого 

процесса развития нотариального сообщества. Эта связь чув-

ствовалась во всем. О ней говорил в преддверии объявления 

победителей «КиНотара» Сергей Овчаров:

– Вы знаете, я попал на настоящий фестиваль кино! Это 

не конкурс любительских фильмов, это кинофестиваль про-

фессиональных и любительских фильмов – такое название 

передаст более полно и точно его содержание, – убежденно 

говорил Сергей Михайлович. – Я буду рекомендовать при-

слушаться к этому организаторов «КиНотара». Этот проект 

имеет очень глубокую и мощную смысловую основу, он свя-

зывает поколения людей одной профессии, ставит во главу 

угла историю нотариата России, что очень ценно и правильно 

в отношении развития этого значимого для наших соотече-

ственников института.  

Кинофестиваль, не конкурс! Да, именно об этом будут 

говорить в ходе церемонии награждения победителей и 

президент Федеральной нотариальной палаты, и лидер но-

тариусов Ставрополья, и многие-многие коллеги, горячие 

поклонники и активные участники «КиНотара». Так что есть 

надежды, что в его положение будут внесены и утверждены 

поправки, с которыми солидарно нотариальное сообщество.

Первые из лучших

Именно так жюри просили обозначить победителей в 

номинациях конкурса, подчеркнув, что выбор предстояло 

зачастую делать нелегкий. И правда, сколько забот и хло-

пот позади, сколько приложено сил, растрачено творческой 

энергии, чтобы у каждой из нотариальных палат – участниц 

«КиНотара» появились интересные и содержательные по 

задумке, масштабные по применению спектра приемов ки-

нематографа фильмы.

Киноработ, которые заставляют задуматься, узнавать 

новое, удивляться неожиданному, радоваться достигнуто-

му, мечтать о большем, на конкурсе было много. И каждая 

из них была так или иначе отмечена по заслугам.

– Дискуссии и споры по поводу той или иной работы у кол-

лег по жюри не утихали и в зрительном зале, где мы просмо-

трели лишь часть фильмов, например – наиболее большие по 

времени работы в номинации «Полнометражный фильм», – 

поделился впечатлениями член жюри Анатолий Руденко. – К 

глубокому моему сожалению, я участвовал в этой работе не с 

самого начала, но погрузился в нее с головой и был поражен 

уровнем целого ряда картин, талантом режиссеров и сцена-

ристов, операторов и звукорежиссеров и, конечно, актеров, 

из которых подавляющее большинство были нотариусами и 

сотрудниками нотариальных контор! Представляете, какие 

талантливые и разносторонние люди работают в российском 

нотариате?! Вполне согласен с тем, что профессия нотариуса 

незаслуженно обходится в кино. Надо снимать фильмы и се-

риалы, где главным героем будет нотариус, ведь его жизнь 

не менее интересна, а профессия ответственна, а порой и 

опасна, чем профессия сотрудника 

органов полиции, столь широко ти-

ражирующаяся на экране.

С этой мыслью, которая про-

звучала в интервью, не будучи 

оглашена прилюдно, вместе с тем 

были согласны многие участники 

«КиНотара». Об этом же сказал 

Константин Корсик, подчеркнув, 

что фильм или сериал о нота-

риусе стал бы наиболее верным 

шагом по пути популяризации 

профессии. Об этом же говорили 

президенты нотариальных палат 

и председатель Совета молодых 

нотариусов, нотариус города 

Санкт-Петербурга Мария Терехо-

ва, рассуждая о творческой сто-

роне профессии, скрытом потен-

циале и способностях нотариусов 

разнообразно реализовываться во многом.

– Я думаю, тот уровень, на который сразу с момен-

та старта вышел «КиНотар», весьма высок. Но уверена и в 

том, что годы спустя следующие шаги на этом пути станут 

еще более осознанными, выверенными, – улыбнулась Ма-

рия Викторовна и добавила, что хоть нотариусы Санкт-

Петербурга, увы, не участвовали в этом конкурсе, но за-

думка для воплощения в киноформате уже есть, и не одна.

…Ну что ж, сполна насладившись 

ожиданием раскрытия интриги кон-

курса, его гости и участники последо-

вали в банкетный зал и… финал «Ки-

Нотара» начался!

Победители
и лауреаты:
имена названы

Торжественную церемонию на-

граждения победителей открыл та-

нец-презентация наград «КиНотара». 

Венецианские маски, тяжелые голов-

ные уборы и объемные платья на тан-

цовщицах, выносивших призы конкур-

са, и динамичный Арлекин, который в 

завершение номера указал на экран. 

Там притихшему залу был явлен ролик 

«КиНотара», начинавшийся словами: 

«Что для вас кино?» и сумевший уместить в семь с неболь-

шим минут все фильмы конкурса, все его номинации, и, ка-

залось, все надежды участников.

Бурные аплодисменты в этот вечер не утихали, а минор-

ные и мажорные ноты сменяли друг друга с той же частотой, 

что кадры фильмов, которые вошли в каждой номинации в 

тройку сильнейших и посостязались за звание победите-

ля и титулы лауреатов «КиНотара». Кстати, почетные гости 

конкурса, среди которых были заместители председателя 

Правительства Ставропольского края Ирина Кувалдина и 

Андрей Мурга, директор Ставропольского государственно-

го театра оперетты Светлана Калинская, руководство Фе-

деральной нотариальной палаты, президенты нотариальных 

палат субъектов РФ, члены жюри конкурса, объявляли имена 

тех, кто навсегда запомнится победителем «КиНотара».

С приветственными словами к собравшимся обратились 

Константин Корсик, Николай Кашурин и Ирина Кувалдина. 

Они подчеркнули особенную роль конкурса, его тематиче-

скую уникальность и влияние на молодое поколение. Много 

в адрес «КиНотара» поступило телеграмм и писем от уважа-

емых людей России и Ставрополья. Так первый заместитель 

Председателя Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации Николай Федоров отметил, что «в 

основе конкурса лежит гармоничный синтез искусства кино 

и юридической науки. Благодаря инициативе нотариальной 

палаты Ставропольского края сделан первый шаг к созданию 

уникальной кинолетописи, отражающей историю российского 

нотариата, заложена новая добрая созидательная традиция».

А губернатор Ставропольского края Владимир Влади-

миров, приветствуя участников и организаторов «КиНота-

ра», подчеркнул, что работы, представленные на конкурс, 

несут в себе большой положительный заряд уважения к 

выбранной профессии, способствуют сохранению истории, 

укреплению и дальнейшему развитию добрых традиций 

отечественного нотариата.

На экран было продемонстрировано и видеообраще-

ние от депутатов Государственной Думы Елены Драпеки 

и Ольги Тимофеевой, которые выделили своевременность 

и значимость конкурса, его особую роль в популяризации 

профессии нотариуса.

А председатель отборочной комиссии конкурса, прези-

дент Курской областной нотариальной палаты Ольга Сердю-

кова, которая не смогла приехать на финал «КиНотара», под-

черкнула особенность ряда работ конкурса, которые поразили 

и вызвали у комиссии бурю эмоций. Другие работы, по ее при-

знанию, привлекли своей креативностью и актерской игрой. 

Инициатором проведения в Рос-
сии нотариального кинофестиваля 
стало сообщество нотариусов Став-
рополья. Появившаяся идея была 
обсуждена и поддержана Феде-
ральной нотариальной палатой, на-
шла отклик у коллег-нотариусов из 
многих регионов РФ. Так постепен-
но, не в одночасье, очень осмыс-
ленно и основательно «КиНотар» 
развивался от идеи к воплощению.

Много в адрес «КиНотара» поступило телеграмм и писем. Так, первый заме-
ститель Председателя Совета Федерации Федерального Собрания РФ Нико-
лай Федоров отметил, что «благодаря инициативе нотариальной палаты Став-
ропольского края сделан первый шаг к созданию уникальной кинолетописи, 
отражающей историю российского нотариата, заложена новая добрая сози-
дательная традиция». А губернатор Ставрополья Владимир Владимиров, под-
черкнул, что работы, представленные на конкурс, способствуют сохранению 
истории, укреплению и дальнейшему развитию добрых традиций отечествен-
ного нотариата. Было продемонстрировано и видеообращение от депутатов 
Государственной Думы Елены Драпеки и Ольги Тимофеевой, которые выдели-
ли своевременность и значимость конкурса, его особую роль в популяризации 
профессии нотариуса.

Ноу-хау
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звание лауреата конкурса. Одна-

ко как приятно было президенту 

Псковского нотариата Валентине 

Николаевой получить диплом из 

рук Анатолия Руденко и услышать 

стихи в его исполнении.

И дальше, дальше. Номи-

нация «Лучший корпоративный 

фильм». Звание лучшей в ней 

завоевала нотариальная пала-

та Красноярского края и фильм 

«Второй Всероссийский форум 

молодых нотариусов». Почетные дипломы лауреатов под 

аплодисменты зала получили нотариальная палата Красно-

дарского края (за фильм «Взгляд сквозь время») и Липец-

кая областная нотариальная палата (за фильм «Шуточный 

кинопоказ – о команде дружной сказ»).

Интересной и яркой, как отметили ведущие финала, 

была борьба за первенство в номинации «Лучший учебный 

фильм». Лучшими были признаны (цитирую) Московская 

городская нотариальная палата (фильм «Точки контакта»), 

Московская городская нотариальная палата (фильм «Теле-

фонное поведение») и… Московская городская нотариаль-

ная палата (работа под названием «Первое впечатление»). 

В результате один из трех учебных фильмов стал победите-

лем, а два других – лауреатами конкурса.  

Следующая номинация «Лучший видеоролик о специфике 

работы нотариуса «Грани профессии» порадовала выходом в 

финал представителей Московской областной нотариальной 

палаты (фильм «Сокращая время и расстояние»), нотариаль-

ной палаты Омской области (фильм «Завещание») и нотари-

альной палаты Ставропольского края (фильм «Все могло быть 

иначе. Реестр залогов»). В итоге лидировала НП Омской обла-

сти, а члены жюри подчеркнули высокий уровень их работы.

Сложности
выбора и радость 
кульминации

Пожалуй, самой сложной для рассмотрения жюри ока-

залась номинация «Лучший фильм «ПЕРСОНА». Работы в ней 

были настолько сильны, что победителями были признаны 

сразу три палаты: Алтайская краевая нотариальная палата 

(за фильм «Кодекс Веры Сазоновой»), нотариальная палата 

Волгоградской области (за работу «Судьба человека») и Мо-

сковская областная нотариальная палата (за картину «В своей 

области. Владимир Челышев»). Но и это далеко не все. В этой 

же номинации были вручены диплом лауреата и специальный 

диплом нотариальной палате Ульяновской области (за фильм 

«Евгения…») и специальные дипломы нотариальной палате 

Ставропольского края: создателям фильма «Отцы» и «дети» 

нотариата Ставрополья» молодым нотариусам Диане Цупи-

ло и Ивану Кашурину и приз «КиНотара» за лучшую женскую 

роль помощнику президента НПСК по взаимодействию со СМИ 

Елене Гончаровой. Вручая этот объем наград представителям 

нотариата, председатель жюри «КиНотара» Сергей Овчаров не 

«Конкурс вдохновляет нотариат на новые творческие подвиги 

и станет не последним в истории нотариата России!», – завер-

шила свое приветствие Ольга Сердюкова. И по реакции зала 

было без сомнений ясно: так и будет!

И вот номинация сменяет номинацию, оглашаются имена 

победителей, статуэтки «КиНотара» находят своих обладате-

лей. Каких только фильмов и жанров здесь не было! Здесь и 

титаны киноиндустрии нотариата – полнометражные фильмы, 

и наиважнейшие по значимости фильмы учебные, и попадаю-

щие в самое сердце фильмы о том или ином коллеге – про-

фессионале нотариата в номинации «Персона» и «Грани про-

фессии». А еще музыкальные клипы, короткометражные и 

корпоративные фильмы, 

социальные видеопроек-

ты и даже… мультфильм!

Но и это не все, ведь 

дружным голосованием 

за тот или иной фильм 

зрители «КиНотара», они 

же – нотариусы России, к 

моменту финала конкур-

са определили победи-

теля в номинации «Приз 

зрительских симпатий», 

а жюри выбрало достой-

нейшего в номинациях 

«Лучший дебют (незави-

симо от формата работы)» 

и «Гран-при».

Имена достойнейших 

были оглашены в при-

сутствии полного зала представителей десятков регионов 

нашей страны – от Красноярска, Омска и Перми до Москвы, 

Санкт-Петербурга, Вологды и Волгограда, от Самары до Хан-

ты-Мансийска и Салехарда… Вот они!

В номинации «Лучший короткометражный презентаци-

онный фильм» победителем была признана нотариальная па-

лата Ставропольского края и фильм «По прозвищу Заверь», 

титула лауреатов удостоены нотариальные палаты Нижего-

родской и Ульяновской областей с «Презентационным филь-

мом к юбилею Нижегородской областной нотариальной па-

латы» и фильмом «Дело о наследстве».

В номинации «Лучший социальный видеопроект» побе-

дила Орловская областная нотариальная палата с проник-

новенной и искренней работой «Нотариус для всех», а лау-

реатами стали нотариальные палаты Волгоградской (фильм 

«Нотариус для вас») и Вологодской (фильм «Дорогою добра! 

Нотариат Вологодчины – в помощь детям») областей.

За титул победителя в номинации «Лучший музыкаль-

ный видеоклип» борьба, по признанию жюри, была непро-

стой. И правда, кто не знает, что в музыкальных способно-

стях нотариусам, конечно, не откажешь. Первое место было 

присуждено фильму «Где-то на планете Земля…» Москов-

ской областной нотариальной палаты (а исполнителю глав-

ной роли в этом фильме – нотариусу Владимиру Диклову 

присужден специальный диплом «КиНотара» за лучшую 

мужскую роль». Лауреатами конкурса были определены но-

тариальная палата Красноярского края и Саратовская об-

ластная нотариальная палата с работами «150 лет россий-

скому нотариату» и «Нотариус может!».

И еще одна номинация – «Лучшая графика/мультипли-

кация» не оставила равнодушных в зале. Во-первых, в этой 

номинации был представлен всего один мультфильм, никто 

более не дерзнул обратиться к столь простому и невероятно 

сложному киножанру. Но и жюри отнеслось к первому опыту 

в мультипликации строго, работа «Женское лицо нотариата» 

Псковской областной нотариальной палаты заняла почетное 

сдерживал радость и гордость за сво-

их, как он выразился, «коллег по цеху»!

Интрига все нарастала, номинация 

«Лучший полнометражный фильм» за-

ставила зал поволноваться, ведь за 

победу боролись сильнейшие картины 

– фильм «Ивановский нотариат – штри-

хи к портрету» Ивановской областной 

нотариальной палаты, документаль-

ный фильм «Государев человек. Вик-

тор Репин» Московской городской 

нотариальной палаты (который был 

признан лучшим в номинации) и фильм 

«Апостол права» нотариальной палаты 

Самарской области.

И еще одна номинация – «Лучший 

дебют». Финалистами в ней были при-

знаны нотариальная палата Липецкой 

области с фильмом «Круги на воде», Московская городская 

нотариальная палата и ее картина «Работа с жалобами» и 

нотариальная палата Удмуртской Республики и фильм «Со-

дружество нотариусов Удмуртии». В итоге звания победителя 

была удостоена нотариальная палата Липецкой области.

Все ближе к кульминации конкурса, вот уже объявляются 

итоги голосования в номинации «Приз зрительских симпатий», 

где большинством голосов покорившим сердца нотариально-

го сообщества был назван фильм «Взгляд сквозь время!» нота-

риальной палаты Краснодарского края.

Надо заметить, что на протяжении всего времени торже-

ства интереснейшую культурно-творческую программу гостям 

и участникам «КиНотара» представили не только и не столь-

ко профессиональные коллективы Ставропольского края, та-

кие как театр танца «Смайл» и ансамбль «Слобода», вокалист 

Ставропольской краевой государственной филармонии Юрий 

Беляев, но в большинстве своем… Совет молодых нотариу-

сов Ставрополья! Здесь был и зажигательный казачий танец 

с шашками, и песенные номера патриотической и лирической 

тематики, и песня, посвященная ветеранам нотариата. Два пе-

сенно-танцевальных номера привезла с собой и группа «МИГ» 

нотариальной палаты Волгоградской области. Так приятно 

было замечать, сколько талантов есть здесь, рядом с нами, в 

сообществе нотариата России!

…Ну вот, сейчас объявят имя обладателя Гран-при кон-

курса «КиНотар». Зал замер. На сцену вышел президент ФНП 

Константин Корсик. Несколько слов, предваряющих открытие 

конверта с именем главного героя первого киноконкурса но-

тариата и…

– Гран-при конкурса удостаивается нотариальная палата 

Ставропольского края и фильм «Тихенко»! – объявляет Кон-

стантин Анатольевич.

Зал встал. Встал и рукоплескал. Точно так же, как встал и 

рукоплескал днем ранее – в кинотеатре, по окончании демон-

страции художественно-документального фильма «Тихенко», 

в сюжетную основу которого положено расследование жизни 

и деятельности Анатолия Ивановича Тихенко – ориентира но-

тариата Ставрополья, разработчика Основ законодательства 

РФ о нотариате, первого частнопрактикующего нотариуса 

России, президента Федеральной нотариальной палаты. 

«16 лет минуло с момента трагической гибели Анатолия 

Тихенко от руки наемного убийцы, но нотариусы помнят его 

и по сей день руководствуются его принципами, – сказано в 

аннотации к фильму. – Личность Анатолия Тихенко, безуслов-

но, значима как в истории нотариата России, так и в истории 

латинского нотариата. Фильм детализирует судьбу главно-

го героя и не оставляет сомнений, что историю делают люди. 

Преданность профессии в сочетании с качествами характера 

и верностью идеалам небюджетного нотариата дали возмож-

ность Анатолию Тихенко не только воплощать цели и задачи 

обновленного российского нотариата, но и предусмотреть 

перспективы его развития на десятилетия вперед».

Под аплодисменты, восклицания и слезы радости в зале 

шел за наградой президент НПСК Николай Кашурин. А полу-

чив диплом и главную статуэтку «КиНотара», Николай Ивано-

вич пригласил на сцену еще одного человека – вдову Анатолия 

Тихенко Галину Аркадьевну. Да, она приехала в Ставрополь 

накануне и разделила эти минуты со всеми. Это был настоящий 

праздник, торжество киноискусства, но и что самое важное – 

торжество истории, победа правды над ложью и кривотолка-

ми, триумф истины,  зафиксированный в кинокадре.

И что могло быть наилучшим финалом «КиНотара», если 

не песня – настоящий гимн конкурса кино и единства всех 

нотариусов России.

«КиНотар»

Нас вместе неспроста собрал!

Плечом к плечу мы станем в строй.

Долой унынье и покой –

Едины мы со всей страной! – 

пели молодые нотариусы Ставропольского края, а их кол-

леги в зале подпевали и понимали, что кто бы ни выиграл в 

перечисленных номинациях, важно не это. Важно то, что 

теперь благодаря «КиНотару» у нотариального сообщества 

нашей страны появилась прекрасная возможность говорить 

о том, что значимо сохранять моменты, без которых история 

нотариата была бы неполной, а то и вовсе искаженной.

Этот конкурс (или все-таки фестиваль?!) объединяет и 

сплачивает. Он открывает творческий потенциал и самим 

своим существованием дает толчок и задает уровень отно-

шения к жизни, к профессии, к людям вокруг. Он открывает 

особый – яркий и многоплановый мир российского нотариата 

– не закрытого института, а тысяч искренних, активных слу-

жителей закона, которые живут здесь и сейчас, но помнят и 

уважают свое прошлое и уверенно смотрят в будущее.

Что ж, прощай, Первый «КиНотар», и здравствуй, сле-

дующий! 

Целями конкурса «КиНотар» стали 
сохранение истории небюджетного 
нотариата Российской Федерации, 
передача информации о значимых 
этапах его становления и развития 
будущим поколениям, популяриза-
ция профессии нотариуса. 

P.S.
а в середине октября в адрес президента 
нотариальной палаты ставропольского края 
Николая Кашурина поступило письмо от 
президента Федеральной нотариальной па-
латы Константина Корсика. в письме, в том 
числе, говорится:
«По инициативе нотариальной палаты став-
ропольского края реализован новый истори-
ко-культурный и профессиональный проект 
в сфере нотариата – проведен Первый кон-
курс любительских фильмов нотариальных 
палат субъектов российской Федерации 
«КиНотар».
Данный проект важен для формирования в 
обществе позитивного имиджа профессии 
нотариуса. Наглядные видеоматериалы о 
работе нотариусов помогают продемонстри-
ровать, как изменился характер нотариаль-
ной деятельности за последние годы, какие 
новые полезные услуги и сервисы нотариат 
может предложить гражданам…
Полагаю, что главная цель конкурса по со-
хранению истории небюджетного нотариата 
российской Федерации, передаче инфор-
мации о важных этапах становления и раз-
вития будущим поколениям, популяризации 
профессии нотариуса достигнута, а добрая 
традиция проведения конкурса будет прод-
лена.
от имени Федеральной нотариальной пала-
ты позвольте выразить искреннюю призна-
тельность лично вам и работникам аппарата 
нотариальной палаты ставропольского края 
за высокий уровень организации и проведе-
ния конкурса.
Профессионализм, внимательное отношение 
к участникам мероприятия, творческий под-
ход к проведению конкурса среди нотари-
альных палат субъектов рФ способствовали 
успешному проведению этого важного меро-
приятия».

Ноу-хау
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Текст Елены Гончаровой   Фото Евгения Живолупа

Говорят, ничего случайного не бывает, и это дей-
ствительно так. Ведь вряд ли бы нашлась более высо-
кая и серьезная нота для дня знакомства участников и 
гостей «КиНотара» с нотариальной палатой Ставропо-
лья, чем закладка капсулы…

Президент НПСК, заслуженный юрист Российской 
Федерации Николай Кашурин назвал это событие 
осознанным шагом для нотариального сообщества, 
подчеркнув, что текст Послания составлялся нотариу-
сами края сообща, оттачивался в каждой фразе, дабы 
сполна передать все те надежды и чаяния, заветы и 
пожелания от представителей нотариата Ставрополья 
дней сегодняшних.

– Нам было важно выверить каждое слово в этом 
Послании, ведь именно такой формат – обращения 
через время дает нам шанс пообщаться с преемни-
ками наших традиций, – добавил Николай Иванович. 
И рассказал, что идея написания и закладки столь 
значимого и долгосрочного обращения исходила от 
Совета молодых нотариусов Ставрополья, была го-
рячо поддержана членами Совета ветеранов нотари-
альной палаты края и остальными представителями 
нотариата. – В основу Послания, прежде всего, за-
ложены общечеловеческие ценности, необходимые 
нотариусам в области профессиональной деятельно-
сти и в социально ориентированных инициативах, без 
которых ни один коллега, по нашему убеждению, не 
сможет полностью самореализоваться.

Этот день запомнился гостям нотариальной палаты 
Ставрополья знакомством с офисом палаты, познава-

тельной экскурсией по единственному в России му-
зею истории нотариата и поистине уникальным в этой 
истории событием, ведь закладка капсулы как таковая 
аналогов себе пока не имеет.

«Историю нельзя написать на черновик. Она всег-
да пишется единожды, набело», – эта фраза легла в 
начало открытия церемонии в конференц-зале НПСК, 
которую вели молодые нотариусы Ставрополья Диана 
Цупило и Иван Кашурин. Ведущие говорили о том, как 
это удивительно – осознавать, что можно «шагнуть» че-
рез десятилетия – из 2017 года в 2042-й, 
и зал их поддерживал ответными апло-
дисментами! 

Участникам торжественной церемо-
нии закладки капсулы с Посланием но-
тариусам 40-х годов нотариальной пала-
ты Ставропольского края, конечно, было 
интересно, что же содержится в тексте 
обращения? Президент НПСК, бережно 
взяв в руки свиток с Посланием, развер-
нул его перед залом, однако зачитывать 
не стал, ведь эти слова адресованы через 
годы, тогда и будут оглашены, а обратил 
внимание присутствующих на то, что под 
текстом Послания стоят подписи ветера-
нов нотариата Ставрополья.

Послание потомкам, чтоб жить не на обломках
О написании такого обращения к коллегам-последовате-
лям из 2017 в 2042 год всерьез задумались представители 
нотариальной палаты Ставропольского края. Да не просто 
задумались, а взяли и воплотили в жизнь – в присутствии 
полного зала свидетелей этого торжественного момента, 
гостей конкурса фильмов нотариальных палат субъектов 
Российской Федерации «КиНотар» – состоялась церемония 
закладки капсулы с Посланием потомкам через 25 лет.

– Молодые нотариусы должны знать и пом-
нить людей, копавших колодец, из которого они 
сегодня пьют воду, – отметил Николай Иванович 
и подчеркнул, что в среде молодых представи-
телей нотариата края определяющим является 
именно такое отношение к ветеранам, предше-
ственникам. – Я горжусь нашей молодежью за 
их бережное и уважительное отношение к исто-
рии. Ключ в будущее находится в прошлом, это 
надо помнить. Так что Послание и есть этот ключ, и мы 
его сохраним и передадим потомкам.

А вице-президент Федеральной нотариальной па-
латы, президент Московской областной нотариальной 
палаты Станислав Смирнов, от имени ФНП приветствуя 
всех неравнодушных людей, которые посвятили себя 
нотариату, обратился к 1967 году, когда по всей стра-
не в канун 50-летия Октябрьской революции проис-
ходили закладки капсул с обращениями к потомкам в 
2017 год.

– Это знаменательно, – сказал он, – что именно в 
2017 году, в преддверии 25-летия нотариата России 
появилась инициатива закладки первой капсулы с об-
ращением к потомкам через четверть века. На заре воз-
рождения небюджетного нотариата России в 1993 году 
мы были поглощены задачей организации нотариаль-
ной деятельности, принятия различных подзаконных 
актов во имя обеспечения прав и законных интересов 
граждан. А потом в нашей деятельности мы все чаще 
стали обращать внимание и на творческую ее сторону: 
тогда, например, в стране стали проводиться первые 
КВНы (их появлением, кстати, мы обязаны инициативе 
нотариата Ставрополья и Николая Кашурина) и другие 
проекты. С той поры творческий потенциал только на-
растал, и вот мы являемся свидетелями важнейшего 
для нотариата Ставрополья собы-
тия, в основу которого положена 
идея связи поколений.

Не стала скрывать своих чувств 
о происходящем и председатель 
Совета молодых нотариусов Феде-
ральной нотариальной палаты, но-
тариус города Санкт-Петербурга 
Мария Терехова, которая нашла 
прямую взаимосвязь между за-
кладкой капсулы и конкурсом «Ки-
Нотар»:

– Мне представляется знаме-
нательным, что закладка капсу-
лы происходит в 2017 году спу-
стя 110 лет с того времени, как в 
нашей стране появился кинематограф. У капсулы и у 
кинематографа нотариата есть объединяющие черты 
– дань истории, момент фиксации важнейшего в на-
шем сообществе и передачи последователям, – под-
черкнула Мария Викторовна и пожелала всем при-
сутствующим в зале обязательно собраться вместе в 
момент ее вскрытия, дабы убедиться, что все поже-
лания нотариусов своим коллегам через 25 лет были 
определены верно.

История. Это то, что составляет основу нотариата 
Ставропольского края. Это знание своего прошлого, 
это уважение к представителям старшего поколения 
нотариусов, к тем, кто носит почетное звание «Ветеран 

нотариата НПСК». 59 коллег, отдавших профессии но-
тариуса 20 и более лет жизни удостоены на Ставропо-
лье права называться ветеранами нотариата НПСК. Но 
и это не все. Более семи лет в крае активно работает 
Совет ветеранов нотариальной палаты Ставрополья, в 
котором сегодня трудятся 24 аса нотариата. 

Председатель Совета ветеранов нотариальной па-
латы Ставропольского края Зинаида Рубанова рас-
сказала о том, что во времена работы в госнотариате, 
запоминающимся для нее стал день, когда отдел Ми-
нюста решил передать ей списанную печатную машин-
ку. А сегодня нотариат 
ведет деятельность на вы-
соком уровне професси-
онализма и соответствия 
всем требованиям совре-
менности. При этом, как 
заметила председатель 
Совета ветеранов НПСК, в 
центре внимания стоит че-
ловек, которому нотариус 
помогает.

– Представьте толь-
ко, через четверть века 
те, кого мы по праву мо-

жем считать нашими преемниками, продолжателями 
нашего дела, откроют капсулу и прочитают Посла-
ние, – обратила внимание зала Зинаида Николаевна. 
– Нам, ветеранам, очень хочется, чтобы наша смена 
была достойной, чтобы тот уровень работы, который 

мы держали все эти годы, не был понижен. 
Мы очень надеемся, что спустя 25 лет наша 
палата будет в лидерах среди нотариальных 
палат России, что у нее во главе будет на-
ходиться такой же сильный и мудрый прези-
дент, как Николай Иванович Кашурин!

С волненьем и едва сдерживая нахлы-
нувшие слезы, говорила о том, что чувству-
ет председатель Совета молодых нотариу-
сов нотариальной палаты Ставропольского 
края Анна Мандрыко. Она призналась, что 
профессия нотариуса была для нее родной 
и близкой с самого детства: ребенком Анна 
приходила в нотариальную контору, в кото-
рой трудилась ее мама. Вот почему особен-
но трогательным и ответственным для нее 

Что ни говори, а самое главное в 
капсуле с Посланием нотариусам 
Ставропольского края – это связь 
поколений. Та прочная нить, ко-
торая накрепко соединяет людей 
всех возрастов.

Идея написания и закладки столь 
значимого и долгосрочного обра-
щения исходила от Совета моло-
дых нотариусов Ставрополья, была 
горячо поддержана членами Сове-
та ветеранов нотариальной палаты 
края и остальными представителя-
ми нотариата.

является наступивший день, а спустя два с половиной 
десятилетия, в момент вскрытия капсулы она очень хо-
чет, чтоб рядом с ней была мама.

Воспоминаниям о самых ярких событиях в исто-
рии небюджетного нотариата Ставрополья были по-
священы кадры фотопрезентации, которые сменяли 
друг друга на экране конференц-зала НПСК. А лучшей 
иллюстрацией к этим фотографиям стали прекрасные 
строки стихотворений, на которые автора – ветера-
на нотариата НПСК Надежду Ковтуненко вдохновила 
сама жизнь.

Кто есть нотариус? Закона сила!
Профессии волшебный амулет!
Величие труда взамен унылой,
Рутинной службы до скончания лет!

Нотариус – к работе уваженье,
Где есть простор таланту и уму.
И честное, достойное служенье 
Стране родной, народу своему!
Эти и другие строки поэтического наследия вете-

рана прочли члены Совета молодых нотариусов Вик-
тория Бурлуцкая, Роман Чалченко, Анна Некрасова и 
Сергей Кистерев. В каждом слове, произнесенном в 
этот день, в каждом моменте этой церемонии чувство-
валось особое отношение к происходящему. 

Минута памяти стуком метронома и сердцебиени-
ем вставшего и замершего зала подвела черту и стала 
наиболее высокой нотой торжества, логическим пере-
ходом к закладке капсулы. 

Почетного права запечатать сургучом свиток с По-
сланием, вложить его в цилиндр капсулы и установить 
капсулу в специальную нишу для ее хранения были 
удостоены Николай Кашурин, Зинаида Рубанова и 
Анна Мандрыко.

…Что ни говори, а самое главное в капсуле с По-
сланием нотариусам Ставропольского края – это связь 
поколений. Та прочная нить, которая накрепко соеди-
няет людей всех возрастов. Ежедневный добросовест-
ный и честный труд сообщества нотариусов в прошлом 
и настоящем подкрепляет негасимая вера в то, что в 
будущем придет достойная смена – продолжатели 
традиций, люди активные, ответственные и небезраз-
личные к происходящему. Это им адресовано Посла-
ние потомкам, чтоб жить не на обломках, почитая и вы-
полняя заветы старшего поколения.

«Я никогда не забуду этот день, он особенный!», 
«Представляете, мы, очевидцы этого события, когда-
то расскажем об этом следующему поколению!», – эти 
и подобные им возгласы молодых нотариусов Ставро-
полья слышались там и тут во время построения на об-
щую фотографию на память. И правда, редкий день, уж 
точно единственный на двадцать пять лет вперед! 
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ослепительное счастье жизни

«Нотариальные вести» продолжают публикацию страниц книги, которая дорога
нотариату Ставрополья, – Книги Памяти…

Любовь Алексеевна Глотова была нотариусом. Но-
тариусом не по диплому, который свидетельствовал 
об окончании юрфака Кубанского государственного 
университета, а по призванию. Только представьте:  
в нотариат, который тогда был государственным, она 
пришла в 1969 году, став консультантом Кисловод-
ской государственной нотариальной конторы. А в 1976 
году дипломированный специалист Глотова заступи-
ла на профессиональную вахту всей жизни: ее долж-
ность с той поры и до июня 1993 года – нотариус и с 
23 апреля 1986-го – старший нотариус Кисловодской 
государственной нотариальной конторы. 

А дальше что? Она одна из первых пять дней спу-
стя со дня образования нотариальной палаты Став-
ропольского края (3 июня 1993 года) поверила в не-
бюджетный нотариат, начала работать нотариусом, 
занимающимся частной практикой, по Кисловодскому 
городскому нотариальному округу. 

«Мечтала стать юристом, всегда было стремление 
изучать и применять на практике гражданское право, 
– отмечала Любовь Алексеевна. – Выбранной про-
фессией я довольна. Именно в профессии нотариуса 
можно наиболее полно применить на практике свои 
знания в области гражданского права, оказать квали-
фицированную юридическую помощь гражданам, но-
тариат позволяет независимо работать и заниматься 
любимым делом каждый день».

Если подсчитать общий трудовой стаж Любови 
Алексеевны в нотариате, он составляет 42 года. И это, 
конечно, не предел для нее – трудоголика по природе 
своей, юриста от основ, человека, для которого работа 
была всегда значима. Не предел, и работала бы она – 
ветеран нотариата нотариальной палаты Ставрополья, 
профессионал, удостоенный медали Федеральной но-
тариальной палаты «За добросовестный труд в нота-
риате» I степени – еще долгие годы. Но… так рано и 
так скоротечно покинула этот мир, что родные и близ-
кие, коллеги, они же – друзья, с трудом подбирают 
слова, пытаясь одолеть горечь утраты.

«Мама создала себя сама…»

21 ноября наша жизнь изменилась навсегда: не 
стало Любови Алексеевны, ушла из жизни мать, ба-
бушка, сестра, профессионал... Можно перечислять 
много терминов, но в этих, основных, она закрепилась 
фундаментально. 

Нотариат. Этим словом была прониза-
на ее жизнь, десятилетия работы, тысячи 
наследников, клиентов... Многие часто 
приходили к ней и после совершения 
всех действий. Заглядывали просто так, 
но и не просто: со своими бедами или 
радостными вестями. И всегда Любовь 
Алексеевна проникалась ситуациями 
этих людей, старалась помочь, оказыва-
ла юридическую и моральную поддерж-
ку, ничего не требуя взамен. 

Она преданно, всем сердцем люби-
ла свою работу, уважала коллег, всегда 
поддерживала и старалась продвигать 
предложения и начинания нотариально-
го сообщества. 

Второй нишей, которую она сумела 
достойно занять, стало материнство. Она 
рано потеряла семью и осталась сиротой, 
направляя все свои жизненные силы на 
работу и семью. 

Для нас, ее близких, мама всегда была 
и останется образцом трудолюбия, усер-
дия и порядочности, ведь она создала 
себя сама, по крупицам, медленно, пре-
одолевая многие трудности и очень тя-
желые времена. Она всегда старалась не 
жаловаться, не вовлекать окружающих 
в свои проблемы. Ее жизненным кредо 
было утверждение: «Я все решу сама». 

Подобный образ жизни закаливает 
характер, а уж назвать ее бесхарактерной было нель-
зя. Во многом она предопределила и мой жизненный 
путь: после окончания Свято-Никольской гимназии я 
пошел учиться на юридический факультет, тем самым 
связав свою жизнь с юриспруденцией. Именно мама 
сумела убедить меня, привив любовь к своей профес-
сии, с детства вовлекая меня в процесс работы. 

Она тепло любила своих внуков, несмотря на сдер-
жанность в эмоциях и чувствах. Если постараться в 
двух словах охарактеризовать ее жизненную пози-
цию, возникает образ сильной, независимой женщины 
с железным, принципиальным характером и абсолют-
ным спокойствием.

Она свято чтила свою должность и профессию, 
никогда не позволяла критически высказываться в 
адрес нотариата в целом и против своих коллег в 
частности. Всегда уважала коллег, могла попросить 
их совета в обсуждении сложных правовых вопросов.

Наша семья надеется, что масштабный опыт и мно-
голетний беспристрастный труд Любови Алексеевны 
позволят внести ее имя в светлые главы Книги Памяти 
нотариата Ставрополья. И мы постараемся не подве-
сти, не занизить ту высокую планку, которую она обо-
значила для нас... 

Олег Глотов,
сын Любови Алексеевны Глотовой 

Сосчитать доли? Легко!

Пасмурное ноябрьское утро 1976 года. Я стою пе-
ред дверью Кисловодской государственной нотари-
альной конторы – первым в жизни местом работы, и 
у меня все дрожит внутри от неуверенности и страха. 
Захожу, и сразу же взгляд упирается в девушку, кото-
рая изучающе и пристально смотрит на меня. Модная, 
стройная, с роскошными длинными каштановыми во-
лосами. Я понимаю, что это Люба, Любовь Алексеевна 
Глотова, и совсем падаю духом: настолько уверенной в 
себе она выглядела.

Удивительно, но уже через две недели мы были 

Как-то раз я спросила свою, тогда еще пятилетнюю, дочку: «Соня, что самое главное в жизни?» Ждала в ответ 
все, что угодно, но только не столь очевидное и неожиданно истинное. А когда услышала ответ: «В жизни самое 
главное – жизнь», – восхитилась простотой и значимостью этих слов. Так и есть – главное – жизнь, ослепительное 
счастье которой дается нам каждый миг, пока мы здесь…

практически не разлей вода, несмотря на совершенно 
разные натуры. Встречали вместе Новый год, отмеча-
ли дни рождения и праздники. Она многому меня нау-
чила, особенно хорошо у нее получалось считать доли. 
Шутила: «Это последствия моей работы продавцом в 
отделе тканей».

До сих пор не могу поверить, что так быстро, не-
ожиданно и трагично мы потеряли человека, который 
почти 40 лет работал с тобой бок о бок.

Люба была разная: и удивительно добрая, готовая 
ради семьи и друзей сделать все, что только могла. А 
могла быть замкнутая, не всегда идущая на контакт, а 
то – очень стеснительная, хотя в другой момент – уве-
ренная в себе. 

Ей здорово досталось в жизни: рано потеряла 
маму, на ней остались отец и брат да большой дом 
с садом-огородом. Много лет она пыталась соответ-
ствовать роли единственной женщины в семье и всег-
да была очень заботлива и очень любила своих род-
ных, свой дом детства, который обихаживала почти 
всю свою жизнь ради памяти родителей.

А потом в ее жизни случилась большая-большая 
любовь – сын Олежек. Она его иначе, на моей памяти, 
не называла.

Хочется, чтобы Олега в жизни поддерживало чув-
ство, что мама рядом. Мама, которая была честным, 
неподкупным человеком, любящим свою работу и сво-
их близких. Любящим точно больше жизни… 

 
Елена Алексеева,

ветеран нотариата НПСК

Редкий человек

Я прекрасно помню нашу первую встречу с Любо-
вью Алексеевной. 1985 год, Кисловодская ГНК, где 
она уже давно работала, а я только начинала.

Потом судьба распорядилась так, что мы с Любой 
сидели вместе в одном кабинете. Вдвоем. Поэтому и 
потому, что хорошо понимали друг друга, крепко под-
ружились. Теперь могу сказать – на всю жизнь, ведь 
это так. Навсегда.

С июня 1993 года и я, и она перешли в нотариат не-
бюджетной формации. Наши пути немного разошлись 
в пределах одного города: нотариальные конторы у 
нас в разных местах. Но общаться мы продолжали с не 
меньшим желанием.

Если попытаться определить, каким человеком она 
была, я, любя лаконичность, произнесу два слова – по-
рядочным и преданным. И добавлю, что эти качества, 
очень редкие в настоящем, есть у единиц. Вот такой 
была моя подруга.

С этими качествами, кстати, каким-то удивительным 
образом, органично ей, сочетались нежелание кого-то 
невзначай обидеть и стеснительность. Заметьте, и эти 
качества вряд ли назо-
вешь обыкновенными. 

А своему имени 
– Любовь – она соот-
ветствовала на все 
сто процентов! Была 
внимательна к людям, 
изначально доброже-
лательна. А еще была 
очень красивой жен-
щиной, безусловно, 
достойной внимания 
мужчин. Она воспита-
ла прекрасного сына. 
Только от большой 
любви и рождаются та-
кие дети.

В последние годы 
Люба с удовольстви-
ем помогала местному 
геронтологическому 
центру. С нашей кол-
легой Викторией Гур-

киной они неоднократно устраивали там настоящее 
костюмированное шоу. Люба переодевалась в какие-
то костюмы, пела, танцевала с пожилыми людьми и 
всегда с радостью в глазах делилась этими добрыми 
впечатлениями со мной.

А вот если спросите, какой она была в работе, от-
вечу: очень жесткой, твердо стояла на верности букве 
закона, детально прорабатывала каждый документ, 
была настоящим буквоедом в самом хорошем пони-
мании этого слова. Она жила работой. Не раз гово-
рила ей: «Люба, оторвись от дел, езжай отдохни». Но 
держать все под контролем она могла, только само-
стоятельно этим занимаясь.  

Майя Лигай,
нотариус города Кисловодска

Звезда по имени Любовь

Смерть близких людей – это всегда неожиданно.
Никогда не думала, что коллеги – это близкие 

люди. Но это так: мы вместе и в будни, и в праздники. 
Знаем друг о друге практически все. 

Первая наша встреча с Любовью Алексеевной Гло-
товой произошла в декабре 1987 года в кабинете у се-
кретарей-машинисток в Кисловодской госнотконторе. 
Люба мне понравилась сразу: с юмором, красивая. О 
том, что встреча была приятной, я поделилась со своим 
старшим нотариусом, которая одобрительно улыбну-
лась, когда я назвала Любу очень обаятельной и умной. 

А потом утекло много воды. Мои коллеги – се-
рьезные, ответственные профессионалы, как звезды 
первой величины. В Любови Алексеевне меня всегда 
поражала искренность: она была прямой и принципи-
альной в работе и в личном общении предпочитала не 
кривить душой.

Много событий было, много памятных моментов, 
связанных с Любой. Однажды она подошла ко мне и 
произнесла: «Есть примета, если подержаться за го-
лову беременной женщины, то Бог подарит счастье 
материнства». Она очень хотела быть матерью, но 
просила, видимо, не за себя одну. И Бог подарил сча-
стье материнства ей и не только. У всех нас, женщин-
коллег по ГНК, один за другим стали рождаться дети. 
Ну разве это не чудо, разве мы не близкие люди?.. 

И жизнь продолжается в наших детях. Люба сде-
лала все, чтобы сын вырос достойным человеком.

И будет день, и будет час, когда не будет в мире 
нас, но жизнь по-прежнему цветет… По ночам на небе 
зажигаются звезды, и одна звезда по имени Любовь 
всегда для нас будет светить ярко. Ведь жизнь стоит 
того, чтобы ее бесконечно Любить. 

Виктория Гуркина,
нотариус города Кисловодска
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КНиГа Памяти

«Впереди нас тьма и позади – тьма. 
И миг жизни – это ослепительное 
счастье!»
Виктор Гюго
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Николай Иванович добавил и то, что этот год для нота-

риата Ставрополья стал годом больших достижений.

– Хоть и тяжело было пережить это, но мы достойно 

прошли все испытания на прочность, выстояли и по итогам 

каждого получили высокие оценки со стороны нотариаль-

ного сообщества России, – отметил он. И напомнил о том, 

что на отлично прошла проверка деятельности НПСК, был 

успешно проведен координационно-методический совет. 

Кроме того, наша команда заняла первое место на КВН в 

Красноярске. 

– А в сентябре мы реализовали в жизнь авантюрную 

идею – Первый конкурс любительских фильмов нотари-

альных палат субъектов РФ «КиНотар», – подчеркнул Ни-

колай Иванович и выразил благодарность нотариальному 

сообществу, молодым нотариусам и аппарату палаты за 

слаженную работу по подготовке и проведению этого фе-

дерального мероприятия, которое вызвало много искрен-

них добрых отзывов коллег из разных регионов страны, 

а также принесло Гран-при фильму «Тихенко», снятому 

НПСК, и несколько победных мест киноработам нотариу-

сов края.

– Я всех с этими победами поздравляю и желаю тем 

из вас, кто еще не столь активен, только присматривается, 

собирается с мыслями или вообще «сидит в засаде», выйти 

из нее и включиться в общую работу. Ведь это обогащает 

духовно и морально, дает возможность чувствовать себя 

гармонично, самореализовываться, – завершил свою речь 

лидер нотариата Ставрополья. – Надо проявлять себя и 

жить полноценной человеческой жизнью, здесь и сейчас.

День состязаний
и вечер воспоминаний

Что ж, на старт, внимание, марш! Четвертая спарта-

киада началась. Ее участники, надо воздать им должное, 

проявили незаурядную активность: почти в каждом виде 

спорта (особенно в городках, дартсе, шашках, нардах, 

теннисе) записалось участвовать большинство из при-

ехавших. Немногим меньше было участников в шахматах, 

армрестлинге (причем женского состязания в последнем 

вообще не предполагалось, 

но девушки выразили столь 

горячее желание померить-

ся силой, что количественно 

превзошли записавшихся арм-

рестлеров-мужчин!).

Если говорить вкратце о 

том, что происходило на пло-

щадках, в залах, павильонах 

и бассейне (там шли соревно-

вания по плаванию), то более 

всего преобладало радостное 

настроение и желание каждо-

го максимально проявиться в 

спорте. Как бывает на самой 

настоящей спартакиаде, на 

четвертой нотариальной слу-

чились свои открытия и поражения. Неожиданно «выстре-

ливали» новички или те, кто из года в год не показывал 

высоких результатов. Не менее неожиданно проигрывали 

им корифеи спартакиады. Но, конечно, далеко не всегда 

и не во всем.

Весь день до вечера длились соревнования. Они 

прошли более чем позитивно, принеся спортсменам удо-

вольствие от борьбы и удовлетворение от побед (причем, 

как подчеркивали многие, главной здесь была победа над 

собственной ленью).

Хорошенько самореализовавшись в спорте, вечер 

первого дня участники  спартакиады посвятили воспо-

минаниям. Посмотрели видеофильмы о КВН нотариусов 

юга России периода 2005 – 2007 годов, инициатором про-

ведения которых была наша нотариальная палата, тогда 

же был продемонстрирован фоторяд снимков минувшей 

поры, на которых те, кто сегодня являются ветеранами 

нотариата Ставрополья, были молодыми профессиона-

лами воссозданного небюджетного нотариата. И завер-

шил просмотр показ видео с минувшего КВН нотариата в 

Красноярске. Все были довольны и порадованы увиден-

ным, делились воспоминаниями: вечер прошел в самой 

теплой атмосфере.  

Учеба, без которой никуда

А на следующий день участники спартакиады сменили 

спортивные площадки на конференц-зал: на базе отдыха 

«Золотые пески» состоялся семинар для нотариусов и ра-

ботников нотариальных контор. 

В качестве обсуждения на нем были заявлены две 

темы: «Регламент совершения нотариусом нотариальных 

действий, устанавливающий объем информации, необхо-

димой нотариусу для совершения нотариальных действий, 

и способ ее фиксирования» и «Работа нотариуса с элек-

тронными сервисами. Внесение нотариусом сведений в 

Единый федеральный реестр сведений о фактах деятель-

ности юридических лиц». 

Участниками семинара стали около 100 человек. Были 

и такие представители нотариального сообщества, кото-

рые не смогли участвовать в спартакиаде, а на семинар 

приехали. Еще бы, ведь лектором по одной из тем была 

Александра Игнатенко – член правления ФНП, нотариус 

Московской городской нотариальной палаты. Александра 

Владимировна говорила  о Регламенте совершения нота-

риальных действий, устанавливающем объем информа-

ции, необходимой нотариусу для совершения нотариаль-

ных действий, и способ ее фиксирования. 

Как известно, Регламент вступает в силу с 1 января 

2018 года. Документ является нормативным правовым ак-

том, утвержден решением Правления ФНП от 28.08.2017 и 

приказом Минюста России от 30.08.2017 № 156 и принят 

в развитие статьи 39 Основ законодательства Российской 

Федерации о нотариате «Порядок совершения нотариаль-

ных действий». Еще на стадии проекта он вызвал бурное 

обсуждение и множество вопросов у нотариусов. И те-

перь, после его утверждения в окончательном виде, не-

обходимо развеять все сомнения.

– Общие правила совершения нотариальных действий, 

конечно, присутствуют и в Основах законодательства Рос-

сийской Федерации о нотариате, и в федеральных зако-

нах, в том числе нормах корпоративного законодатель-

ства и других, – особо подчеркнула лектор. – Однако, как 

показала практика, в определенных случаях ни судья, ко-

торый рассматривает какой-то спор, ни следственный ор-

ган, ни участники гражданского оборота не 

могут понять, а какую же информацию для 

подтверждения того или иного факта нота-

риус должен иметь, не были понятны преде-

лы ответственности нотариуса.

Также Александра Игнатенко отметила, 

что до недавнего времени перечень такой 

информации не был определен, и каждый 

нотариус самостоятельно определял для 

себя необходимость и достаточность до-

кументов, представленных для совершения 

нотариального действия.

– Однако уже в самом названии доку-

мента определен предмет его регулирова-

ния, – считает Александра Владимировна.

Регламент устанавливает необходимый 

перечень информации, которую вправе запросить нота-

риус в рамках совершения того или иного нотариального 

действия, а также методы ее фиксации. То есть он дает 

понимание, какой информацией нотариус должен распо-

лагать.

Определенный Регламентом перечень документов с 

необходимыми для нотариуса сведениями позволит ис-

ключить разночтения в требованиях к заявителям и обе-

спечить единую правоприменительную практику у всех 

нотариусов страны. С началом действия Регламента но-

тариус станет не вправе требовать от клиента по своему 

усмотрению какие-то документы, не перечисленные в нем. 

Как ожидается, это значительно облегчит и саму работу 

нотариуса.

Тема семинара нашла живой отклик у нотариусов, и 

Александра Владимировна попыталась с присущей ей 

легкостью изложения донести слушателям кажущуюся с 

первого взгляда трудной для восприятия, но такую необ-

ходимую информацию, остановившись на каждой из глав 

Регламента. 

По второй теме семинарского дня выступил член прав-

ления НПСК, член комиссии НПСК по методической рабо-

те, нотариус города Железноводска Вячеслав Петкевич. 

Он поделился практикой работы с электронными серви-

сами.

Кубки – спортивным!

А завершились эти два дня на берегу Новоселицко-

го озера торжественным ужином, который был проведен 

силами Совета молодых нотариусов Ставрополья. Своими 

впечатлениями и чувствами на вечере поделились многие 

нотариусы: члены правления НПСК, представители Сове-

та ветеранов. Были прочитаны стихи ветерана нотариата 

Ставрополья Надежды Ковтуненко, в том числе и по слу-

чаю спартакиады:

Давно уж признано: нотариуса труд –

Труд творческий, упорный, каждодневный,

Поэтому и отдых нам дают, 

И потому полезен нам маршрут –

Для расслабленья от работы нервной!

…Соревнованья, конкурсы весь день,

Веселье, песни, танцы и рыбалка!

Слова забудешь «врач» и «бюллетень»,

Для этого и времени не жалко!

Ведущие вечера – молодые нотариусы Виктория Бур-

луцкая и Роман Чалченко – подвели итоги конкурса стен-

Особой чертой спартакиады этого года 

стало и проведение в ее рамках учебно-

го семинара для нотариусов, о котором мы 

тоже расскажем. Впечатлений от прошед-

ших событий оказалось столько, что участ-

ники спортивных состязаний и учебы в один 

голос восклицали: приехали на два дня, а 

как будто прошла неделя!

Год больших достижений
и побед

Старт спартакиады задало традицион-

ное общее построение ее многочисленных 

участников (их, кстати, в этом году ока-

залось куда больше, чем в предыдущие: 

свыше ста человек!). Нотариусы приехали 

с семьями, разместились в уютных номерах 

двухэтажных домиков, расположившихся на 

двух протянутых вдоль побережья улицах. 

На этой базе отдыха, которая полностью оправдывает 

свое красивое название – «Золотые пески», все сделано не 

просто на совесть, для удобства и комфорта приезжающих, 

а с душой, для настроения. За подтверждением сказанного 

в прямом смысле этого слова далеко ходить не надо, ведь 

одна улица называется улицей Доброты, а другая – улицей 

Вежливости! Только успели мы зайти на территорию базы, 

получить в администрации ключи от номеров, а наши чемо-

даны и сумки уже расположили в бесшумном электрокаре, 

и мы помчались по вымощенным дорожкам – не столько к 

своим домикам, как на экскурсию по базе.  

Тишь, солнце, зелень аккуратных газонов, блеск волн 

раскинувшегося озера, песок волейбольных площадок, 

большое поле для футбола, аквапарк, в котором впослед-

ствии побывали многие нотариусы-спортсмены и иже с 

ними. Детская площадка, бассейн под открытым небом, 

гриль-бар, большой ресторанный комплекс, а дальше – 

банька, причал… Венцом всего, что предстает восхищен-

ному взору, конечно, является белеющая на пригорке ча-

совня, в которую вход всегда открыт.

Там-то, неподалеку от Божьей обители, рядом с го-

родошной площадкой и аквапарком, на втором этаже 

которого уже ожидали столы для настольного тенниса, 

бильярда и настольных игр, была торжественно открыта 

Четвертая спартакиада.

– Любые наши сборы и встречи – это всегда праздник. 

И тот, кто больше в них участвует, кто чаще встречается, 

понимает, что от этого только выигрывает, ведь идет обо-

гащение жизни и профессионально, и личностно, – ска-

зал, приветствуя коллег, президент нотариальной палаты 

Ставропольского края, заслуженный юрист РФ Николай 

Кашурин. – Спартакиада – это повод размяться и про-

явить себя в спорте, повод статику кабинетной работы 

перевести в динамику. Но а еще это повод для общения, 

и самое главное – возможность выехать вместе с семьей, 

чтоб каждый профессионал имел право показать родным 

и близким, с кем он работает, чем живет. Это будет спо-

собствовать и повышению взаимопонимания в семьях, и 

проявлению чувства локтя среди нас, нотариусов.

Полосу подготовила Елена Гончарова   Фото автора

четвертая спартакиада нотариата
Ставрополья: жить здесь и сейчас!

Вот и отстучала городками, волейбольными мячами, шарами бильярда, шашками и нардами, отплескала брызгами 
бассейна и солнечными волнами Новоселицкого озера Четвертая спартакиада нотариата Ставрополья. Только про-
шла, а вспоминать множество ее моментов хочется уже сейчас – такой веселой, замечательной по результатам и на-
строению, заданному с самого начала, она была. 

быСтРее! Выше! СильНее!
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газет о нотариате и конкурса речовок, 

который проходил между тремя ко-

мандами: командой Совета ветера-

нов, нотариусов «золотого» возраста и 

Совета молодых нотариусов. И, конеч-

но, помимо веселых и содержатель-

ных конкурсов и ярких, прекрасно со-

ставленных и исполненных песенных 

номеров СМН НПСК, наиболее ожида-

емой частью заключительного ужина 

стало объявление имен победителей 

спартакиады и награждение.

 Кто же победил в тех одиннадца-

ти видах спорта, в которых были объ-

явлены спартакиадные состязания 

этого года? Вот как распределились 

места на этот раз…

В женском настольном теннисе 

первое место завоевала сотрудник 

нотариальной конторы города Пятигорска Анастасия Ман-

дрыко,  второе – нотариус Ставрополя Наталья Фатина, 

третье – нотариус Ипатовского района Марина Боброва. У 

мужчин фортуна и упорство помогли занять первое место 

нотариусу Петровского района Олегу Редькину, второе – 

помощнику нотариуса Пятигорска Александру Мандрыко, 

а третье – нотариусу города Железноводска Вячеславу 

Петкевичу.

В волейбольном турнире на первое место вышла ко-

манда в составе нотариуса города Пятигорска Натальи 

Пономаревой, ее молодого человека Алексея Панарина, 

а также Вячеслава Петкевича и сотрудника нотариальной 

конторы Буденновского района Дмитрия Кайванова. На 

второй ступени пьедестала почета – нотариус Предгор-

ного района Диана Цупило, нотариус города Ставрополя 

Иван Кашурин, нотариус города Ессентуки Леонид Созо-

нов и нотариус города Кисловодска Вячеслав Парицкий.

Лучшими среди шахматистов стали соответственно с 

первого по третье места: супруг ветерана нотариата Сер-

гей Кацай, сын нотариуса Дмитрий Соболев и нотариус 

города Ставрополя Татьяна Соболева. В шашках отличи-

лись соответственно: нотариус Курского района Виталий 

Ковтуненко, нотариус Нефтекумского района Александр 

Кайванов и нотариус города Ессентуки Анна Мандрыко. А 

среди нардистов овации достались  нотариусу Георгиев-

ского района Павлу Мерзлякову, нотариусу Изобильнен-

ского района Людмиле Лесечко и помощнику нотариуса 

города Кисловодска Олегу Глотову.

Традиционно напряженным по оспариванию права 

взойти на пьедестал почета был турнир по бильярду. Сре-

ди нотариусов на нем в лидеры вышел нотариус Благодар-

ненского района Артур Сердюков, вторым стал Вячеслав 

Петкевич, а третьей – представительница прекрасного 

пола – Диана Цупило. А между сотрудниками нотариаль-

ных контор в бильярдных состязаниях победил помощник 

нотариуса Ставрополя Дмитрий Мухортов, помощник но-

тариуса города Невинномысска Евгений Савушкин и су-

пруг нотариуса Снимщиков Владимир.

Армрестлинг. Новый вид спорта для нотариусов Став-

рополья, как мы уже знаем, в котором откликнулось по-

участвовать большое количество желающих. Среди жен-

щин на первом месте оказалась помощник нотариуса 

Красногвардейского района Ольга Денисова, второй ста-

ла нотариус города Невинномысска Анна Некрасова, а на 

третью ступень взошла нотариус Апанасенковского рай-

она Виктория  Бурлуцкая. У мужчин лучшим признан но-

тариус города Пятигорска Дмитрий Барышников, второе 

место занял Вячеслав Парицкий, а третье – Олег Редькин.

Не побоялись участники спартакиады и выступить в 

соревнованиях по плаванию. И здесь у женщин самой бы-

строй стала Диана Цупило, второй к заветному бортику 

приплыла Анна Мандрыко, а третьей – Анастасия Мандры-

ко. У мужчин  в напряженной, но приятной борьбе первым 

признан Александр Мандрыко, вторым – Вячеслав Петке-

вич, и третье место занял Виталий Ковтуненко, а специ-

альным дипломом за активность и высокие результаты в 

плавании был награжден 10-летний Дмитрий Соболев.

В бадминтон играли парами, и чемпионами игры это-

го года стали Барышников Дмитрий и Денисова Ольга, на 

втором месте расположились Парицкий Вячеслав и Ман-

быСтРее! Выше! СильНее!

дрыко Анна, а третьей в бадминтоне стала пара Мандрыко 

Александр, Мандрыко Анастасия.

Нешуточная борьба шла и в таких видах спорта, как 

дартс и городки. Первое место в дартсе у женщин взяла 

нотариус Минераловодского нотариального округа Инна 

Бакай, второе разделили Анастасия Мандрыко и нотари-

ус города Кисловодска Виктория Гуркина, а третьей из 

самых метких признана нотариус Буденновского района 

Наталья Кайванова. А что же у мужчин? Титул чемпиона 

получил Павел Мерзляков, следующим за ним стал Олег 

Глотов, а третьим – сотрудник нотариальной конторы но-

тариуса Петровского района Андрей 

Плютов.

И заключительные, самые бурные 

овации зала сорвали награждаемые 

городошники. Игра в городки увлек-

ла на этой спартакиаде многих, но, 

как оказалось, не так-то просто метко 

бросить биту и разбить городошную 

фигуру. Получалось далеко не у всех. 

И среди женщин в финал турнира выш-

ли соответственно местам с первого по 

третье: Инна Бакай, нотариус Петров-

ского района Елена Кацай и  главный 

специалист правового отдела НПСК 

Софья Чернова. Среди мужчин лучшими признаны Нико-

лай Кашурин, Иван Кашурин и помощник нотариуса Ново-

селицкого района Даниил Голосов.

Тимбилдинг,
или Доброе общение
в кругу единомышленников

Честь и хвала всем, кто дерзнул проявить себя в спор-

те, кто ответственно отнесся к учебе и повышению ква-

лификации нотариуса. Впечатлений от событий этих дней 

было много у всех участников спартакиады.

– Состязания прошли весело, задорно, были разноо-

бразны, – говорит член правления НПСК, нотариус горо-

да Ставрополя Иван Кашурин. –  Мы еще раз убедились, 

что спортивными талантами в нотариальном сообществе 

богата не только Россия, но и наш край. Эти дни дали 

всем возможность почувствовать корпоративный дух 

единства, дружескую поддержку и сопереживание, ра-

дость общения. По-модному это называется тимбилдинг, 

а по сути – это доброе общение в кругу единомышлен-

ников. Прекрасно, что у нас есть традиция проведения 

спартакиад. Это позволяет проявлять себя шире, разви-

ваться в околопрофессиональной деятельности: спор-

те, творчестве, а также более широко и разнопланово 

взглянуть друг на друга, не только как на коллег-нота-

риусов, но и как на личностей со своими сильными сто-

ронами. Жаль только, не хватило времени поучаствовать 

во всех состязаниях, думаю, в следующем году надо со-

ставить более удобный график их проведения, чтобы все 

могли участвовать во всем!..

Эту же мысль выражает и нотариус Минераловодско-

го нотариального округа Инна Бакай. Она в третий раз на 

спартакиаде нотариата Ставрополья, а вот только теперь 

(еще и дважды) победила на ней:

– И школа, и институт у меня давно уже позади, и я ду-

мала, что все спартакиады остались там, – улыбается Инна 

Александровна. – Признаюсь, хотя и была на двух первых 

спартакиадах, но все присматривалась, не участвуя в них 

непосредственно. Мне казалось, буду выглядеть неуклю-

же, куда мне. Но в этот раз задор состязаний зашкаливал, 

это так захватило меня, что я не удержалась, отринула 

опасения и предубеждения и стала участвовать. Не пожа-

лела ни на минуту! И теперь, зная, как посетители моей 

нотариальной конторы любят рассматривать различные 

дипломы на ее стенах, могу предположить, что они точно 

будут обсуждать, увидев награды спартакиады, какой у 

них спортивный нотариус!.. В пожелания к организаторам 

этого замечательного мероприятия хочу добавить, что 

надо больше привлекать к спартаки-

адам наших маленьких детей, чтобы 

они учились тому духу коллективиз-

ма, который там царит. И если бы де-

тей было больше, они бы состязались 

между собой, это бы их тоже сближа-

ло. А так как количество участников 

спартакиады год от года растет, ду-

маю, можно проводить спартакиаду в 

два дня, чтобы все желающие смогли 

принять участие во всех видах спорта.

– Именно на таких мероприятиях, 

как наша спартакиада, мы открываем 

что-то новое в коллегах, – признается  

нотариус по Минераловодскому нота-

риальному округу, член Совета моло-

дых нотариусов НПСК Елена Белова. – 

Такое близкое общение помогает нам 

в дальнейшем и в рабочих моментах. 

Огромное спасибо за  очень хорошую организацию спор-

тивного праздника! Быть участником спартакиады – это 

замечательно, но стать ее победителем – очень почетно! 

Молодцы все те коллеги, которые победили! Проведение 

таких мероприятий позволяет поддерживать себя в хоро-

шей физической форме, сохранять рабочий тонус и при-

сутствие духа в любых жизненных ситуациях. Переоценить 

все это невозможно, вот почему мы все из года в год ждем 

очередную спартакиаду НПСК! 

Да, много эмоций принесли прошедшие дни. Некото-

рые из них по свежим воспоминаниям легли в основу ре-

портажей нотариусов. Например, таких…

Покров святой над всеми нами

Ведь накануне и в праздник Святого Покрова Пре-

святой Владычицы нашей Богородицы прошла очередная 

спартакиада нотариата Ставрополья. Встреча получилась 

добрая и по сути своей – семейная, став своеобразным 

знамением того, что наше сообщество сродни большой и 

дружной семье, живет в ладу не только с законом, но и 

общечеловеческими, православными канонами. 

Удивительная погода стояла в эти дни. Ни один рас-

свет и ни один закат не были похожи. Живописные кар-

тины природы сменяли одна другую в зависимости от 

солнечности или туманности  – это ли не чудо?! В водной 

глади отражалось переливающееся красками небо. Душу 

окутывало необыкновенное чувство, и описать его слож-

но: как будто время замерло для жизни вне этих дней, а 

проведенное время увеличилось и вышло за рамки двад-

цати четырех часов. 

…Мой милый край, мои родные дали, как же я люблю 

все, что связано со Ставропольем. Эта осознанная любовь 

проснулась во мне, рожденной в городе Тбилиси, тогда, 

когда я еще была стажером нотариуса. И в этот раз в утро 

открытия спартакиады мою душу покорил патриотизм 

президента нотариальной палаты Ставропольского края, 

заслуженного юриста РФ Николая Кашурина. Красной ли-

нией чувство гордости за свою страну и свой край, за но-

тариат Ставрополья проходило и в словах ведущих заклю-

чительного вечера награждения победителей спортивных 

состязаний. 

Очень большое внимание на протяжении всех дней 

спартакиады чувствовалось к старшему поколению нота-

риусов, нашим ветеранам. На вечере море аплодисментов 

было в адрес нотариусов Елены Шамрай, Натальи Фати-

ной, Елены Глазуновой, Ларисы Шаповаловой, Виктории 

Гуркиной. И если у Виктории Викторовны накануне был 

день рождения, то у остальных с этими числами октября 

были связаны памятные даты в 

профессиональной жизни.

А как интересно в сценарии 

вечера было задумано прове-

сти конкурсы среди нотариусов 

трех поколений – это была на-

стоящая изюминка мероприя-

тия. Приятно понимание, что, 

несмотря на возраст и опыт 

нотариальной деятельности, 

дыхание, мысли, чувства у нас 

одинаковые. Мы люди одного 

нотариального духа! Мы – еди-

ны! Этому подтверждением 

стали и конкурсы речовок, пла-

катов, ибо выражали в литера-

турной и художественной форме именно такие мысли.

Кстати, о связи поколений, которая так важна для нас, 

столь крепка в нашем сообществе. Она чувствовалась не 

только на финальном вечере, но и днем ранее, когда со-

стоялось не менее искреннее общение коллег по цеху с 

президентом НПСК. Каждый мог поделиться тем, что его 

волнует. Ограничений или какой-то заданной тематики у 

нашей встречи не было, и это делало ее еще более откры-

той, душевной. 

А кроме того, в первый наш вечер на берегу озера про-

шел и совместный просмотр архивных фото-, видеомате-

риалов. Нам была предоставлена возможность погрузить-

ся в годы зарождения частного нотариата на Ставрополье, 

где мои старшие коллеги, наставники были такими же, как 

и я сейчас. Мы даже просили приостанавливать трансля-

цию, чтобы какие-то моменты для себя прояснить, рас-

спросить у старших подробнее. 

Может быть, я немного непоследовательна в своем 

повествовании, но так уж строится оно в этот раз. Я рас-

сказала о любви к Родине, о нашем единстве и связи по-

колений и не могу не сказать о спорте, который нам дает 

одну из возможностей проявить себя и приносит большую 

радость. 

Так интересно наблюдать, когда уважаемые в крае и 

стране юристы демонстрируют свои спортивные навыки, 

да еще и на высоком уровне. На таких людей равняешься 

во всем, желаешь тоже быть не хуже. Командные игры по-

своему интересны: в них раскрываются многие человече-

ские качества. 

Как сказал член правления НПСК, нотариус города 

Ставрополя Иван Кашурин: «Проиграть своему другу – это 

тоже большая радость!» Я более чем согласна, это истин-

ная правда! Вот почему не могу смолчать о моем отноше-

нии к нашему нотариату и скажу так… Дорогая моему серд-

цу Семья, я всей душой с вами. Я благодарна судьбе, что из 

одного любящего дома и рук заботливых родителей попала 

в не менее теплый и душевный дом, где мне нашлось свое 

место. Я хочу оправдывать надежды и оставить добрый 

след в новейшей истории. Не ожидая того, в нотариальном 

сообществе я нашла все, о чем мечтала.  Только сейчас я 

стала понимать, насколько без вас была одинока. Нотариат 

– мой храм, где невозможное – возможно!  

Диана Цупило,
нотариус Предгорного района,

член Совета молодых нотариусов НПСК,

член Школы журналистики НПСК

И снова – вместе!

Побывав впервые на спартакиаде нотариальной пала-

ты Ставропольского края в прошлом году, я с нетерпением 

ждала этого сентября.   Ежегодно в это время мы встреча-

емся с коллегами и организуем спортивные соревнования.

Но напряженный ритм этого года, когда состоялась 

проверка деятельности НПСК, прошел КВН нотариата, ко-

ординационно-методический совет на Ставрополье, нако-

нец, конкурс «КиНотар», ставил под сомнение проведение 

Четвертой спартакиады. Сможем ли, осилим ли, ведь под-

готовиться к ней совсем не было времени. Однако не тот 

у нас руководитель и не тот коллектив. Все осилили, все 

успели и провели спартакиаду на высочайшем уровне!

Сразу после кинофестиваля  президент  нашей нотари-

альной палаты Николай Кашурин отправился узнать, где 

лучше провести спартакиаду. 

– Я слышал много хорошего о базе отдыха в Новосе-

лицком, – сказал Николай Иванович на открытии спарта-

киады. – И когда увидел все своими глазами, принял ре-

шение о проведении соревнований здесь.

Таким образом, в этом году мы оказались в прекрас-

нейшем месте нашего края, у озера, на чудесной базе 

отдыха «Золотые пески». Необыкновенно красивая и ухо-

женная база напоминала уютный городок. «Лучше, чем за 

границей, прямо оазис среди степей», – говорили коллеги.  

И для проведения  соревнований имеются все условия: во-

лейбольная площадка, столы для бильярда и настольного 

тенниса, бассейн. Для любителей рыбной ловли тоже все 

предусмотрено: пирсы, снаряжение, лодки.

Итак, спартакиада началась. Николай Иванович при-

ветствовал нас и пожелал победы. По каждому виду спор-

та были назначены ответственные и судьи. Хотя погода 

стояла несколько ветреная, настроение у всех было заме-

чательное, все радовались встрече и общению.

В программу были включены наиболее популярные и 

любимые виды спорта: волейбол, настольный теннис, бад-

Окончание на стр. 14 >>
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минтон, бильярд, городки, дартс, шашки, шахматы, арм-

рестлинг, плавание. Участники записывались в группы по 

видам спорта, в которых они хотели участвовать. 

И вот наступила пора испытать силы и выносливость. На 

футбольном поле проходили состязания городошников. И 

хотя многие впервые держали в руках биту, соревновались 

с удовольствием. Твердость руки, меткость, быстрота оцен-

ки ситуации требовались нашим спортсменам для игры в го-

родки. На волейбольной площадке тоже кипела борьба: то и 

дело постук мяча прерывали радостные или огорченные воз-

гласы. Мне хотелось побывать на всех соревнованиях: если 

не участвовать в них, то поболеть.

И правда, сколько ярких моментов подарила спартаки-

ада. И если не все вышли в победители, то, уверена, каж-

дый в этот день одержал личную победу. Очень порадовала 

своими результатами семья нотариусов Мандрыко. Девять 

медалей увозят они с собой! Да, есть кем нам гордиться, на 

кого равняться.

Но мы приехали не только соревноваться. В программе ме-

роприятий был запланирован семинар, который прошел весь-

ма интересно и познавательно: мы прослушали и обсудили во-

просы по Регламенту совершения нотариусами нотариальных 

действий, по работе нотариуса с электронными  сервисами.

А заключительным вечером все собрались на торже-

ственный ужин, на котором чествовали и поздравляли по-

бедителей. Чемпионам вручили грамоты, медали и кубки. 

Порадовал всех насыщенной и профессионально подго-

товленной музыкальной программой Совет молодых нота-

риусов. Патриотические, духовные и лирические песни в 

исполнении солистов СМН Марины Снимщиковой и Сергея 

Кистерева брали за душу. Так что по 

ее итогам спартакиаду можно на-

звать творческо-учебно-спортивным 

мероприятием, без которого нотари-

ат края уже не будет самим собой.  

Наталья Кайванова,
нотариус Буденновского района,

член Школы журналистики НПСК

Размышления
ветерана нотариата
о спартакиаде
и не только

«Третий возраст» подкрался как-

то незаметно. В молодости казалось, 

что пенсия наступит в какой-то дру-

гой жизни. О том, что наступила старость, «деликатно» на-

помнили в Пенсионном фонде: в заявлении требовалось 

подчеркнуть, что пенсия назначается по старости.

Но кроме этого, надо сказать, мой переход в жизнь 

неработающего пенсионера произошел безболезненно. 

Помогло и то, что через несколько дней после сложения 

мной полномочий нотариуса слушатели Школы журна-

листики НПСК поехали на двухдневную экскурсию в Те-

берду и Архыз. 

А затем я тоже не чувствовала себя отстраненной от 

жизни нотариата: участвовала во всех мероприятиях, про-

водимых нотариальной палатой, – семинарах, собраниях, 

четвертая спартакиада нотариата 
Ставрополья: жить здесь и сейчас!

Продолжение. Начало на стр. 12

встречах с ветеранами Великой Отече-

ственной войны, конкурсе «КиНотар». 

Времени для скуки и просмотра сериа-

лов у меня просто нет. Ощущение такое, 

что я все еще действующий нотариус, на-

ходящийся в длительном отпуске. А по-

чему? Потому что общественная жизнь 

такая же активная, какой она была все 

26 лет работы в нотариате.

И вот подошло еще одно меропри-

ятие, в котором мы, ветераны нотари-

ата, принимали участие, – Четвертая 

спартакиада нотариусов Ставропольского края. Когда 

четыре года назад проходила Первая спартакиада, не 

было ясно, станет ли она традиционной, приживется ли 

в нашем коллективе? Но первый праздник спорта захва-

тил настолько, что многие из коллег отнеслись всерьез 

к подготовке дальнейших стартов: пошли в спортив-

ные секции, стали тренироваться, чтобы на следующей 

спартакиаде показать лучший результат. Да и на со-

ревнования стали приезжать семьями, привозить детей. 

Если в 2015 году на спартакиаде присутствовала только 

моя двухлетняя внучка, которая впервые взяла теннис-

ную ракетку в руки, то на этот раз детей было ощутимо 

больше: на торжественном вечере в зале поставили не-

сколько столов, чтоб усадить наших нотариусят. И дети 

не только присутствовали, но и принимали участие в со-

ревнованиях, боролись за победу.

Приятно было наблюдать, как участники спартакиады 

встречали друг друга: их объятия, улыбки, искреннюю ра-

дость от встречи, шутки. Было ощущение, что встретились 

близкие люди. Разговоры и смех не утихали до глубокой 

ночи.

А как искренне радовались мы, спортсмены, победе 

своих соперников, ведь приехали мы не только ради по-

беды, но и для того, чтобы в очередной раз встретиться 

друг с другом, пообщаться, получить заряд положитель-

ных эмоций.

Порадовали и погода, и место проведения соревнова-

ний. Гостиничный комплекс «Золотые пески» превзошел 

все ожидания. В степи создан чудесный уголок, в котором 

можно не только заниматься спортом, но и отдохнуть от 

городской суеты, порыбачить, поплавать. Воздух с запаха-

ми степных трав, бескрайняя степь, высокое голубое небо, 

гостеприимный персонал, вкусная еда добавили приятных 

впечатлений от спартакиады. Ну а гладкая поверхность 

водохранилища с неожиданно взрезающей ее рыбой да 

то и дело проплывающие дикие утки настраивали на уми-

ротворение и философские размышления.

Я уверена, что в следующем году в соревнованиях 

будут участвовать еще больше наших детей и внуков. 

Пусть преумножается то хорошее, что есть у нас, вете-

ранов, пусть молодое поколение растет на примерах по-

коления старшего, продолжая и развивая традиции но-

тариата Ставрополья.  

Любовь Мищенко, 
член Совета ветеранов НПСК,

член Школы журналистики НПСК

Румяное и аппетитное удовольствие заранее было пе-

редано нотариусами и сотрудниками нотариальных контор 

края в столовую центра. Ах, какой аромат источали еще 

теплые, с пылу с жару пирожки. Бурными аплодисментами 

встретили пожилые люди новость о гостинце от нотариата, 

которую озвучил директор СКГЦ Константин Больбат.

– Праздник за праздником судьба радует нас встречами 

с чуткими и отзывчивыми людьми – нотариусами, – сказал, 

открывая концерт, Константин Эдуардович. – А пирожки – 

это для нас вообще нечто сокровенное, праздник живота, 

которого обязательно ждем, которому тайно и явно (по-

смотрите вокруг) радуемся и за который в числе того мно-

гого, что вы для нас делаете, от души благодарим!

– Нотариату Ставрополья, Совету молодых нотариусов 

и Школе журналистики нашего края очень приятно, что 

мы можем быть причастными и нужными вам, – ответила 

помощник нотариуса города Ставрополя Кашуриной М.Н. 

Галина Ходаковская. – Нам и вам есть что вспомнить: были 

праздничные концерты, подобные этому, были посиделки 

в русском народном стиле – с песнями, за чашкой чая, был 

спортивный турнир, который пришелся по душе всем его 

участникам. Вы нас восхищаете – своим умением во всем 

находить радость, жить содержательно и легко, приме-

нять себя в деле – будь то работа или творчество. И мы 

уверены, что у нас много встреч впереди – танцевальных, 

вокальных, поэтических, спортивных. Но какими бы они ни 

были по формату, мы уверены, каждая из них запомнится, 

ведь обязательно будет искренней и доброй.

И начался концерт казачьего ансамбля. Удалые, с па-

пахами набекрень, казаки, статные и стройные казачки 

– исконное русское творчество – что может быть лучше 

в праздник, что добавит задора и удали, заставит руки 

аплодировать, а ноги – пускаться в пляс, не вставая с 

места?! Более часа длился концерт, с улыбками на лицах 

расходились после него пожилые люди. Шли поспешая. А 

куда? Догадайтесь! Да конечно на обед, к красиво накры-

тым праздничным столам, изюминкой которых были так 

любимые ими пирожки – от нотариусов!

Анастасия Федорова

Добро невозможно раздать,
оно всегда возвращается

Об этом говорили мы, нотариусы города Кисловодска, 

во время поездки в железноводский геронтологический 

центр «Бештау». Не первый раз мы встречаемся с жите-

лями центра и обязательно отмечаем, что возвра-

щаемся назад переполненные самыми добрыми 

чувствами.

В этот раз завсегдатаи центра встретили нас 

уже на пороге. Да так весело, с песнями. Эх, надо бы 

поучиться у этих людей бодрости и оптимизму, рас-

спросить, откуда черпают тот невообразимый запас 

сил и энергии, которым так щедро делятся с нами! 

В геронтологическом центре «Бештау» постоян-

но проживают до 500 пожилых людей со всего Став-

ропольского края, среди них участники и инвалиды 

Великой Отечественной войны, труженики военных 

лет, ветераны боевых действий, жертвы политиче-

ских репрессий, вдовы умерших и погибших вете-

ранов, просто одинокие люди, для которых самыми 

близкими за годы, а то и десятилетия жизни в цен-

тре стали его сотрудники.

Материал подготовила Елена Гончарова
Фото Владимира Пасынкова и Виктории Гуркиной

Душевный праздник,
которого так ждут

Именно так откликнулись руководство и жители Став-

ропольского краевого геронтологического центра на 

предложение представителей нотариального сообщества, 

членов Совета молодых нотариусов и Школы журналисти-

ки НПСК о проведении очередной дружеской встречи. 

«Вы всегда так внимательны к нам!», «Мы рады вас ви-

деть опять!» – подобные восклицания бабушек и дедушек 

из геронтологического центра при виде добрых друзей, 

чья профессиональная жизнь посвящена нотариату, раз-

давались и в этот приход в стены этого гостеприимного 

заведения.

Актовый зал полон. На сцене уже приготовились к вы-

ступлению залихватские казаки и величавые казачки – 

это ансамбль «Вольная степь» приготовил для жителей 

этой обители песенные и танцевальные подарки. Концерт 

должен быть просто невероятным, а настроение у зрите-

лей повысила вполне ожидаемая новость: в обед их будет 

ждать традиционное и столь любимое угощение – русские 

пирожки от нотариата Ставрополья. 

люди с распахнутыми сердцами
Сразу несколько замечательных встреч, посвященных Международному дню пожилых людей, состоялось на Ставрополье. Са-
мое непосредственное отношение к ним имела нотариальная палата Ставропольского края, ведь именно коллеги-нотариусы 
в первую неделю октября не позабыли традиций, сложившихся за годы работы в направлении помощи пожилым людям. Об 
этом – репортажи с мест событий.

Да, я же не сказала, что приехали мы по отличному по-

воду: поздравить наших добрых друзей с Международным 

днем пожилых людей. Приехали не с пустыми руками – со 

сладостями да угощениями – и попали в эпицентр празд-

ника, торжественного и очень сердечного мероприятия. 

Как описать словами ту радость, которую мы полу-

чили от общения с нашими уважаемыми подшефными на 

праздничном концерте? Полной мерой эти заслуженные 

люди делились с нами своими эмоциями. Как светились 

их отзывчивые глаза, сколько мудрости и понимания в них 

было. 

Этим людям выпало на долю пройти непростой путь, 

они неоднократно сталкивались с трудностями и преодо-

левали их достойно, так же, как живут сейчас. И сами со-

бой у меня родились такие строки:

Так дай, Господь,

им смелость жить среди людей, 

Мир украшать собою 

И продолжать любить людей за все: 

За чуткость и покой, за потрясения и перебои.

…А мы в свою очередь поможем их нелегкой жизни 

стать лучше и светлее. 

Виктория Гуркина,
нотариус города Кисловодска

быть Рядом

быСтРее! Выше! СильНее!
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Текст Дианы Цупило, нотариуса Предгорного района, члена Школы журналистики НПСК
Фото предоставлены Сергеем Остапенко

Дело в том, что на столь значимое событие для 
юниоров и детей помладше нотариусы были при-
глашены как почетные гости. Не первый год у нас в 
сообществе сложилась традиция вручать двум луч-
шим парам этого турнира кубки от нотариальной 
палаты Ставрополья – Кубок президента НПСК и Ку-
бок Совета молодых нотариусов края. Это заметно 
подогревает накал борьбы и третий год является 
изюминкой соревнований. 

В этом году по поручению президента нотари-
альной палаты, заслуженного юриста РФ Николая 
Кашурина кубки вручали молодые нотариусы – за-
меститель председателя Совета молодых нотариу-
сов края Роман Чалченко, а также член правления 
СМН НПСК Диана Цупило. 

Полчаса до начала турнира. Повсюду царит та-
кая прекрасная и волнующая атмосфера перед 
стартом соревнований: шум, гам, встречи, общение 
друзей и конкурентов, последние наставления тре-
неров. Многие участники уже разминаются, а зри-
тели и болельщики, среди которых большинство 
– родные и близкие спортсменов, заранее пережи-
вают. Ну вот и жеребьевка в номинациях. Спортсме-
ны полностью готовы к выступлениям!.. 

В это время за кадром турнира один из его орга-
низаторов – руководитель клуба спортивного баль-
ного танца «Антайс» Сергей Остапенко рассказал, 
что сейчас все больше проявляет себя тенденция 
проведения открытых турниров, когда принадлеж-
ность к тому или иному клубу не имеет значения. 

– В этом году мы особенно постарались привлечь 
к участию максимальное количество спортсменов и 
танцевальных клубов, – пояснил Сергей и отметил 
сильный судейский состав, в который вошли пред-
ставители Краснодарского края, Минеральных Вод, 
Георгиевска, Михайловска, Лермонтова, Крымска, 
Черкесска и, конечно, Ставрополя.

Соревнования организованы спортивными клу-
бами Ставрополя «Антайс» и «Альтаир» (руково-
дителем которого является Светлана Рындя) при 
поддержке Союза танцевального спорта России, 
Федерации танцевального спорта Ставропольского 
края, нотариальной палаты Ставропольского края 
и комитета физической культуры и спорта админи-
страции города Ставрополя. Принять участие в тур-
нире приехали более четырехсот спортсменов. 

Невольно направляю взгляд на ожидающие 
пары победителей четыре кубка от нотариата края. 
Как интересно получается: на импровизированном 
пьедестале с гравировкой нотариальной палаты 
пара танцоров, застывшая в танце. Казалось бы: где 
нотариат, а где танцы! Но взаимосвязь есть, как бы 
странно это ни звучало. 

Вспомнилось мне время учебы на юридическом 
факультете и удивление, которое вызвала первая 
лекция по дисциплине «Введение в специальность». 
А вызвали удивление слова преподавателя, кото-
рый стал говорить с нами не о профессии юриста, 
не о законах и кодексах. Всю лекцию он посвятил 
юристу как человеку, личности: его внешнему виду, 
осанке, поведению, важности уверенности в себе. 
Мы говорили и о внутренней красоте, о стремлении 
к личностному росту и развитию.  

Сейчас я хорошо понимаю, о чем шла речь. Для 
того чтобы расти в профессиональном плане, важно 
постоянное саморазвитие, самосовершенствование. 
Недостаточно только посещать курсы повышения 
квалификации и следить за изменениями в законода-
тельстве. Саморазвитие – это по определению непре-
рывный процесс, ведь в нашей профессии все требует 
внимания, нет ничего малозначительного, лишнего. 
Растущие масштабы изменений требуют усвоения но-
вых навыков, развития альтернативных подходов. 

Не просто кубки 
Вот и прошла очередная рабочая неделя. Хорошо, если в выходные мы можем побыть самими собой, оставив про-
фессиональные заботы в стороне. Так думала и я, когда отправилась на IV Ставропольский традиционный откры-
тый российский танцевальный турнир. Бальные танцы, порхание легких пар, шелест ткани на платьях танцов-
щиц, эстетика и изящество па, ритм, плавность вальса и огонь латиноамериканских танцев – всего этого я ждала, 
и все это было. Но затеряться в толпе зрителей мне не удалось: профессия не позволила!..

Нотариальное сообщество Ставрополья тоже раз-
вивается. Сегодня это не только 108 нотариусов, ре-
ализующих правовые предписания в жизнь. Каждый 
из них – разносторонняя личность. Нам интересно 
проявляться в коллективе и творчески, интересно 
вместе осваивать новое – петь, танцевать – почему 
бы нет?! У нас в нотариальной палате тоже проходи-
ли занятия бальными танцами, и это находило такой 
отклик у коллег, вызывало восторг и желание пре-
одолевать и познавать себя, свои возможности.

Такие умения и навыки помогают реализовывать 
большое количество благотворительных и других про-
ектов, разнообразят общественную направленность 
нашей деятельности, дают прекрасную возможность 
общаться не только в профессиональных рамках.

Танцующие художники,
которые движениями
рисуют картину

А танцы – это тоже общение. Общение с окружа-
ющим миром без помощи слов, это выражение души, 
своего настроения, отношения к людям. 

Когда мы с коллегами приходили в вечернее 
время в нотариальную палату Ставропольского 
края на такие занятия, то ставили цель перед со-
бой: расширить потенциал, избавиться от различ-
ных комплексов, побороть страх перед публичными 
выступлениями, да и просто расслабиться, получая 
удовольствие. Вот откуда и возникла дружба с Сер-
геем Остапенко. Танцующих пар у нас было немно-
го, и публично мы никогда не выступали с тем, что 
разучивали на занятиях. Но ниточка общения и дру-
жеские отношения не прерываются до сегодняшне-
го дня, а только прочнее соединяют. 

Ставропольский открытый российский турнир 
по спортивным танцам стал уже традиционным, я 
и в предыдущие годы бывала на нем. Многие пары 
уже узнаваемы, стали появляться свои любимчики. 
Интересно наблюдать и замечать, как ребята со-
вершенствуют свое мастерство, как развиваются их 
таланты, как они растут, меняются. 

На предыдущих соревнованиях, где я была зри-
телем, думала о том, что эти ребята вызывают у 
меня гордость, и как бы мне хотелось, чтобы и мой 
сын танцевал: а вдруг когда-то Кубок президента 
НПСК достанется ему?!

Об этом я вспоминала, внимательно наблюдая 
за номерами и выходами пар в номинациях турни-
ра. Вы думаете, я видела детей, мальчишек и дев-
чонок, юношей и девушек? Нет! Это были танцую-
щие художники, рисующие плавными движениями 
динамичную картину! Спортсмены превосходили 
самих себя. Я прекрасно понимала, какой это труд, 
как им было сложно справляться с волнением и де-
монстрировать улыбку, простоту и свободу движе-
ний, легкость и раскрепощение. 

Надо отметить, что решение, кому достанутся 
наши кубки, принимали отнюдь не мы, а представи-
тели жюри турнира. Перед награждением мы с Рома-
ном Чалченко обсуждали, какие же места займут по-

нравившиеся нам пары и совпадет ли наше мнение 
с мнением уважаемых судей. Роман, кстати, человек 
в этом опытный: он посвятил свое детство хореогра-
фии и был очень рад возможности принять участие 
в турнире, да еще и вручить награды победителям.

Как же мы были счастливы, что наш совсем не-
профессиональный взгляд не подвел: понравивши-
еся нам пары были по достоинству оценены. И вот 
объявляются имена, мы выходим награждать и вру-
чать кубки… 

Кубок президента достался Данилу Якименко 
и Веронике Сметаниной из клуба «Триумф» города 
Черкесска (они выступали в категории «Дети 1+2, 
двоеборье», тренер Мартынов Павел). А Никита Бе-
лый и Анна Ушакова из танцевального спортивного 
клуба «Эврика» краевого центра (тренер Кондрако-
ва Светлана) выиграли Кубок Совета молодых нота-
риусов Ставропольского края.

Ярко помню, как подходила к паре танцоров для 
того, чтобы повесить заслуженные медали на грудь 
и передать грамоту в руки. Роман вручал заветные 
кубки. Победители стояли на пьедестале затаив ды-
хание, как хрупкие статуэтки необыкновенной кра-
соты. Я была очарована глубиной невербального 
общения с ними, простым взглядом глаза в глаза. 
Но смолчать я не могла. Мы с Романом старались 
каждой паре высказать слова своего восхищения. 
Жаль, что времени на это было мало.

После общего награждения почти все участни-

ки и зрители разошлись. Но рядом с нами остались 
победители учрежденных нотариальной палатой 
кубков. Вот они – красивые, счастливые позируют 
фотографу и родителям с представителями нотари-
ата. Если вы думаете, что этим все и завершилось, 
вы ошибаетесь…

Не просто фотография…

Итак, еще один кадр на память. Щелчок затвора 
фотоаппарата, мы повторили фигуры танцоров, изо-
браженных на пьедестале нашего кубка. Но особен-
ность этого момента я поняла только тогда, когда со 
мной заговорила одна знакомая.

Года два-три назад Татьяна Белая работала со-
трудницей в нотариальной конторе нотариуса Люд-
милы Ващенко в городе Ставрополе. В то же время 
мы вместе с ней виделись на тренировках по баль-
ным танцам в нотариальной палате Ставропольско-
го края, о которых я рассказала выше.

Тогда Татьяна танцевала в паре с моим коллегой 
Константином Ващенко. Ей это так нравилось. Она 
очень хотела, чтобы и ее сын Никита разделил ув-
лечение мамы, поэтому попросила Константина по-
мочь убедить сына заняться танцами. 

– Константин вел беседы с мальчиком о преиму-
ществах этого вида спорта, что возымело действие: 
через некоторое время Никита стал ходить на за-
нятия в клуб к Сергею Остапенко. Успех не заста-
вил себя ждать трудолюбивого юного танцора, ведь 
именно он в этот раз стал победителем и получил 
Кубок Совета молодых нотариусов НПСК, – поясни-
ла мне Татьяна и улыбаясь сказала, что очень бла-
годарна и нотариату, и «крестному» своего сына по 
танцам – Константину Ващенко!..

Так камень, брошенный в воду, расходится кру-
гами по ней. Так занятия бальными танцами в НПСК 
повлияли на рождение пока маленькой, но упорной 
и одаренной звездочки в мире танца. 

Данил Якименко и Вероника Сметанина, Ники-
та Белый и Анна Ушакова – запомним эти имена, 
возможно, когда-нибудь этих ребят будут привет-
ствовать на чемпионатах мира. А пока они – наши. 
Они – наша гордость.

А кубки НПСК уже ожидают следующий турнир, 
готовьтесь!.. 

Данил Якименко и Верони-
ка Сметанина, Никита Белый и 
Анна Ушакова – запомним эти 
имена, возможно, когда-ни-
будь этих ребят будут привет-
ствовать на чемпионатах мира. 
А пока они – наши. Они – наша 
гордость.
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И свет немеркнущей улыбки…
«Пишу, волнуема свежими впечатлениями. Сегодня мы с группой студентов второго курса Юри-

дического института СКФУ посетили единственный в своем роде в нашей стране музей нотариата.
Только беглому и поверхностному взору может показаться, что перед ним собрание экспо-

натов, которые раскрывают каждодневный труд нотариуса. Эти материалы, которые собирались 
бережно, по крупицам, как машина времени, проносят нас сквозь века и пространство (от изо-
бражения знаменитого египетского писца до моментов деятельности молодых ставропольских 
нотариусов). Это еще и демонстрация достижений, и перспективы на будущее. 

Великолепнейшее и продуманное сочетание выставленных материалов раскрывает традиции 
ставропольского нотариата, заложенные еще в конце XIX века нотариусом и предшественником 
Георгием Константиновичем Праве: верность Закону и общественное служение, забота о дне се-
годняшнем и сохранение памяти прошлого. 

Экспонаты размещены таким образом, что поневоле проводишь параллель между жизнью и 
деятельностью Георгия Праве и ветеранами нотариата Ставрополья, вспоминая, кому мы обяза-
ны стабильным правовым настоящим и уверенным будущим. Параллель эта проходит и между 
стендами и витринами с информацией о социально значимой деятельности нотариальной па-
латы для сегодняшней молодежи и фотографиями лучших нотариусов Ставрополья, чтобы мо-
лодым становиться лучше.

Наиболее значимым для меня, профессионально выросшей в нотариальной конторе, был 
стенд, посвященный другу ставропольского нотариата – А.И. Тихенко, который стал и для при-
сутствующих на экскурсии студентов примером мужества, стойкости и непоколебимости в сво-
их идеалах и наполняет нас надеждой своей вечной и немеркнущей улыбкой».

Ольга Ахрамеева,
кандидат юридических наук,

старший преподаватель кафедры гражданского права и процесса ЮИ СКФУ

Кто будет моим ориентиром?

«В декабре нас ждало необычное занятие по гражданскому праву. Благодаря нашему преподавателю Марине Бычко мы 
посетили нотариальную палату Ставропольского края, которая, как оказалось, является лучшей в нашей стране. 

Так как мы учимся на 3 курсе Юридического института СКФУ, а значит, осталось совсем немного до его окончания, 
перед нами стоит серьезный выбор рода деятельности. 

В музее нотариальной палаты нам провела экскурсию помощник президента НПСК по взаимодействию со СМИ Елена 
Гончарова, за что ей отдельное спасибо. Кто бы мог подумать, что удостоверять документы, что и является основной зада-
чей нотариуса, может быть так интересно. История нотариата насчитывает многовековую историю, но некоторые нюансы, 
если честно, были для меня открытием. Так, например, было неожиданно узнать, что Федеральная нотариальная палата с 
1995 года активно сотрудничала с латинским нотариатом европейских стран, чтобы российские нотариусы на заре возрож-
дения небюджетного нотариата набрались опыта. 

А еще большее удивление вызвал конкурс фильмов «КиНотар», ведь совсем неожиданно представлять нотариусов, 
таких серьезных и ответственных людей, актерами! Конечно, во время экскурсии не обошли стороной и историю становле-
ния нотариата, в том числе и в Ставропольском крае. Я подумала, что, зная, кто был нотариусом в Ставропольской губернии 
в конце XIX века, можно с легкостью объяснить высокий статус нынешней нотариальной палаты Ставропольского края в 
нашей стране. Почему? Да сами посудите. Как нам поведала Елена Михайловна, Георгий Константинович Праве является 
ориентиром для нынешних нотариусов. А так как это был великолепный нотариус, активный общественный деятель и пре-
красный человек, то понятно, отчего нотариат Ставрополья столь деятелен и так широко и разнообразно ведет свою работу, 
заставляет задуматься не только о том, чем бы мне хотелось заниматься в будущем, но и о том, кто бы стал ориентиром для 
меня в моей профессиональной деятельности. 

Такие экскурсии и введение в разные профессии необходимы для студентов. За это хотелось бы выразить благодарность 
непосредственно руководству нотариальной палаты СК, а еще за то, что студенты могут включиться в социально значимую 
работу краевого нотариата и регионального отделения Ассоциации юристов России». 

Елизавета Гришко,
студентка 3 курса ЮИ СКФУ
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Материал подготовила Анастасия Федорова   Фото Владимира Пасынкова

На протяжении недели двери музея то и дело распахивались перед пытливыми юношами и девушками, гла-
за которых горели любознательностью, а сердца были открыты интересному и новому. Таким для них, перво-, 
второ-, третьекурсников, оказался небюджетный нотариат России.

Конечно, непросто за час-другой усвоить в подробностях многовековую историю мирового и более чем 
150-летнюю историю российского нотариата. Но возможно. Возможно проникнуть в великий смысл этой дея-
тельности, понять, что нотариус – специализация, не имеющая аналогов среди прочих юридических направле-
ний. А еще в эти мгновения можно определиться с выбором, почувствовав тягу и уважение к этой профессии.

Общение было разноплановым, эмоционально позитивным, с охотой и, судя по отзывам, пришлось по душе, 
запомнилось. Почему? Чем? – узнаем сейчас. 

машина времени нотариата Ставрополья
Такое сравнение я услышала в разговоре молодых юристов, студентов Северо-Кавказского федерального университе-
та, которые пришли на экскурсию в музей истории нотариата нотариальной палаты Ставропольского края.

молодо-зелеНо

Интересно?  Очень !

«Для меня как для студентки юридического института Северо-Кавказского федерального университета очень важно общение с практикующими юристами. Безусловно, большой ценностью обладает 
любая возможность узнать профессиональные моменты их деятельности. Именно таким опытом и оказалось посещение нотариальной палаты Ставропольского края, которое было организовано для 
нашей группы студентов третьего курса в рамках недели кафедры гражданского права и процесса. 

Стоит заметить, что уже при входе в здание НПСК мы окунулись в атмосферу нотариата и настроились на прослушивание лекции-экскурсии. Отдельно стоит обозначить формат, которым был пред-
ставлен материал. Интересные исторические факты перемежались биографическими заметками деятелей юриспруденции различных эпох. Иллюстративный ряд дополняла большая коллекция фото-
материалов, рукописных экземпляров документов, наград и печатных источников. Все это вызвало живой интерес среди студентов. 

Установлению рабочей и в то же время дружелюбной атмосферы способствовало общение в форме диалога с экскурсоводом музея, помощником президента НПСК по взаимодействию со СМИ Еле-
ной Гончаровой. Так, я и мои одногруппники задавали интересующие нас вопросы, вступали в дискуссии, рассуждали на заданную тематику, демонстрируя знания не только в области юриспруденции, 
но и, что удивительно, в области истории, географии и других наук. Нам удалось узнать новые, ранее не известные нам, имена выдающихся нотариусов как Ставропольского края, так и России в целом. 
Также мы подробно ознакомились с биографией А.И. Тихенко, чьим именем назван проводимый в стенах нашего вуза конкурс студенческих работ на стипендию имени Анатолия Тихенко, в котором 
студенты, в том числе и нашей группы, принимают активное участие. 

Было неожиданно узнать, что деятельность нотариальной палаты Ставропольского края имеет столь ярко выраженную творческую направленность. Доказательств тому много, и одно из них – ини-
циатива проведения и организация конкурса любительских фильмов нотариальных палат субъектов РФ «КиНотар» на Ставрополье. Нашему вниманию был представлен фильм-победитель в номинации 
«Лучший короткометражный презентационный фильм». Стоит сказать, что эта картина, которая носит оригинальное и ироничное название «По прозвищу Заверь», произвела впечатление не только 
интересной и комичной сюжетной линией, но и великолепной игрой актеров, которыми являлись… действующие нотариусы!..

Подводя итог, хочется выразить огромную благодарность за приглашение от всей группы студентов, ведь время, проведенное в стенах нотариальной палаты Ставропольского края, оказалось очень 
плодотворным и познавательным с учебной точки зрения». 

Лидия Зинковская,
студентка 3 курса ЮИ СКФУ

Благородная профессия
«Отличная, познавательная экскурсия позволила заглянуть в глубины профессии но-

тариуса и поможет в будущем выборе каждому студенту-юристу». 
Екатерина Маслова,

студентка 2 курса ЮИ СКФУ
#  # #

«Экскурсия показала профессию нотариуса с новой стороны. Множество заниматель-
ных историй позволили прочувствовать всю важность этой работы».

Алиме Кумратова,
студентка 2 курса ЮИ СКФУ

#  # #
«Очень интересная и содержательная экскурсия позволила узнать различные истори-

ческие факты о профессии нотариуса. Нужно отдать должное ветеранам нотариата за их 
неоценимый вклад в работу. Стало ясно, что эта профессия требует отточенных знаний 
и умений».

Татьяна Лазарева,
студентка 2 курса ЮИ СКФУ

#  # #
«Сегодня я посетил нотариальную палату Ставропольского края благодаря своему пре-

подавателю Ахрамеевой Ольге Владимировне. Для меня этот поход был весьма интересен 
и познавателен, так как я узнал о выдающихся российских нотариусах и в очередной раз 
убедился в их нелегкой, но необходимой для общества работе, узнал о многих выдающихся 
юристах, а также об их добродушии и самоотречении, о благородной судьбе. Я верю, что 
в нотариальной палате работали и работают великие люди и юристы, а также что такие же 
люди будут продолжать род этой благородной профессии!» 

Александр Маслов,
студент 2 курса

ЮИ СКФУ


